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В  П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С
Политбюро ЦК КПСС на очередном засе

дании обсудило ряд вопросов, связанных с 
развитием народного хозяйства и междуна
родным положением.

Политбюро определило дополнительные ме
ры по обеспечению автомобильных перевозок 
сельскохозяйственной продукции в период 
уборки урожая этого года в Российской Фе
дерации, на Украине и в Казахстане. Рес
публиканским и местным партийным, со
ветским и хозяйственным органам поручено 
организовать в каждом трудовом коллективе 
конкретную работу с тем, чтобы своевремен
но привести в надлежащее техническое со
стояние весь имеющийся транспорт, добить
ся эффективного его использования на пере
возке урожая, постоянно заботиться о лю
дях, занятых транспортировкой сельскохо
зяйственных грузов, о создании необходимых 
условий для их высокопроизводительного 
труда и нормального отдыха.

Одобрены разработанные Советом Минист
ров СССР в соответствии с поручением По
литбюро ЦК задания по строительству Кав
казской перевальной железной дороги, со
оружение которой даст возможность значи
тельно ускорить пассажирские и грузовые 
перевозки, обеспечить дальнейшее поступа
тельное развитие производительных сил со
ветских республик Закавказья.

Политбюро ЦК КПСС одобрило итоги 
встречи товарищей К. У. Черненко и Б. Н. 
Пономарева с Генеральным секретарем Пор
тугальской коммунистической партии Алваро 
Куньялом, в ходе которой вновь было под
тверждено единство взглядов КПСС и Пор
тугальской компартии по важнейшим пробле
мам современности, выражена неизменная 
солидарность КПСС с самоотверженной борь-, 
бой португальских коммунистов.

Политбюро ЦК обсудило итоги переговоров

советских руководителей ' с королем Испа
нии Хуаном Карлосом I. Отмечено, что визит 
в Советский Союз главы испанского госу
дарства будет, способствовать лучшему взаи
мопониманию и дальнейшему развитию от
ношений между двумя странами в интересах 
мира, разрядки и ослабления международной 
напряженности.

На заседадии рассмотрено положение, сло
жившееся на Юге Африки в результате под
держки нынешней администрацией США 
действий расистов Претории. Подчеркнуто, 
что Советский Союз по-прежне?му твердо вы
ступает на стороне Анголы, Мозамбика и 
других прифронтовых государств, а также 
борцов за освобождение Юга Африки от ко
лониализма и расизма.

На заседании Политбюро ЦК КПСС приня
ты решения по некоторым другим вопросам 
внутренней и внешней политики.
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Сейчас, когда поля 
поспели для сева, все 
смотрят на него — 
на агронома. Начи
нать или не начи
нать? И он должен 
решить. Это его час- 
Это его знание, ум и 
опыт. Главный агро
ном совхоза «Заветы 
Ильича» Ба1£чарского 
района Владимир Фе
дорович Сазыкин, ко
торого вы видите на 
снимке, тоже заду
мался. Легко под
нять руку и дать 
команду. Но не оши
бешься ли? Думай, 
агроном. Ты ■ стоишь у 
начала урожая, у на
чала хлеба. Твой про
счет — это дни пу
стой работы, это тон
ны потерянного зерна 
и кормов. И вот Вла
димир Федорович 
вспоминает, чему его 
научили в Томском 
совхозе - техникуме, 
размышляет над со
ветами старых земле
дельцев, крестьян, над 
поговориой, согласно 
которой ты «дурак, 
если сеешь, когда ли
стья в пятак...»

По всему видно -т- 
пора сеять. Час про
бил. Ну что же, аг
роном, медлишь? По
ра давать команду.- 
А хорошо ли подго
товлена почва? Про
травлены ли семена? 
Установлена ли нор
ма высева? Все гото
во? Тогда нельзя те
рять ни минуты. Ведь 
весенний день год 
кормит.
Фото Е. Лисицына.

С И ЛА  П Р Е С С Ы П А Р ТИ И Н С С ТИ
Вчера в Томске состоя

лась научно-практическая 
конференция «Партийное 
руководство средствами 
массовой информации и 
пропаганды в современ
ных условиях». Она орга
низована Академией об
щественных наук при ЦК 
КПСС, Союзом журналис
тов СССР, Томским обко
мом КПСС.

В большом зале обкома 
КПСС — ученые Академии 
общественных наук при 
ЦК КПСС, Московской и 
Новосибирской высших пар
тийных школ, Московского 
государственного универси
тета и томских вузов, заве
дующие отделами и секто
рами ряда крайкомов и об
комов партии, редакторы 
краевых и областных газет,

' руководящие работники и 
корреспонденты газет «Прав
да», «Советская Россия», 
«Социалистическая индуст
рия», «Труд», «Экономиче
ская газета», «Литературная 
газета», журналов «Партий
ная жизнь». «Журналист», а 
также ТАСС, П;ентрального 
телевидения и Всесоюзного 
радио, .

В работе конференции 
приняли участке члены бю
ро Томского обкома КПСС 
и члены облисполкома, пер
вые секретари горкомов и 
райкомов партии и другие 
партийные работники, жур
налисты областных газет, 
телевидения и радиовеща
ния, редакторы городских, 
районных и многотиражных 
газет, организаторы район
ного радиоёещания, работ
ники советских, профсоюз

ных, комсомольских орга
нов.

Открыл конференцию 
первый секретарь Томского 
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков.

Со вступительным словом 
к собравшимся обратился 
заведующий сектором газет 

. Отдела пропаганды ЦК 
КПСС л. Н. Спиридонов.

Доклад первого секретаря 
Томского обкома КПСС А. Г. 
Мельникова был посвящен 
теме «Актуальные вопросы 
практики партийного руко
водства прессой в свете тре
бований XXVI съезда КПСС, 
июньского (1983 г.), фев
ральского и апрельского 
(1984 г.) Плену.мов ЦК 
КПСС, постановления ЦК 
КПСС «О руководстве Том
ского обкома КПСС средст
вами массовой информации 
и пропаганды».

Затем были сделаны до
клады: ректором Академии
общественных наук при 
ЦК КПСС, доктором фило
софских наук, профессором 
Р, Г. Яновским («Советская 
пресса — действенное сред
ство формирования марк
систско-ленинского мировоз
зрения»), заведующим сек
тором Отдела писем ЦК 
КПСС А. Н. Молокоедовым 
(«Печать и пись.ма трудя
щихся»), доктором историче
ских наук, секретарем парт
кома" факультета журна.яис- 
тики Московского универси
тета Е. А. Блажповым 

, («Партийное руководство 
экономической пропагандой 
в печати»).

С сообщениями по актуаль
ным проблемам партийного 
руководства прессой, телеви
дением, радиовещанием на 
конференции выступили: 
руководитель хсафедры жур

налистики Академии наук 
при ЦК КПСС, доктор исто
рических наук, профессор 
Б. М. Морозов; доктор исто
рических наук, профессор 
кафедры журналистики
Московской высшей пар
тийной школы Б. И. Варец- 
кий; первый секретарь 
Верхнекетского райкома
КПСС в. Н. Решетников; 
первый секретарь Чаинско- 
го райкома КПСС И. Ф. 
Григорьев; кандидат истори
ческих наук, доцент Омско
го политехнического инсти-

тута Ф. Я. Володарский;
редактор краевой газеты 
«Красное знамя» (г. Влади
восток), кандидат филологи
ческих наук В. М. Теплток; 
заведующий отделом пропа
ганды и агитации Куйбы
шевского обкома КПСС 
И. Н. Китаев; заведующий 
отделом пропаганды и аги
тации Новосибирского об
кома КПСС Г. И. Аверья
нов; заместитель заведую
щего отделом пропаганды и 
агитации Ташкентского об

кома КП Узбекистана Ш. А. 
Миралимов; редактор крае
вой газеты «Алтайская прав
да» В. И. К|гаелев; редактор 
областной газеты . «Кузбасс» 
Н. А. Бурым; аспирант Ака
демии общественных наук 
В. Н. Снегирев.

В конференции принял
участие секретарь правле
ния Союза журналистов
СССР л. Н. Ягодин.

Состоялся широкий обмен 
мнениями о том, как повы

сить эффективность средств 
массовой информации и 
пропаганды.

Научно-практическая кон
ференция приняла рекомен
дации.

Гости нашего города воз
ложили венки к Монументу 
трудовой и боевой славы то
мичей.

* * •

НА СНИМКЕ: группа уча
стников конференцют в пе
рерыве между заседаниями, 

•фото Н. Потапова.
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Рейд печати и телевидения: 
проверяем организацию и качество 
весенних работ

Независимо от погоды
© В се  п о л я -н а  подряде © Ч т о  это такое-самостоятельность? ©Работать в две смены

о  чем сегодня думают и гово- 
рят в селе? Об одном — начи
нать сев или обождать. Но ведь 
так бывает каждой весной. Нын
че острота момента в том, что 
никаких «указаний, сверху» нет.

— Нет, мы не давим, что, мол, 
давайте начинайте сев, — гово
рил первый секретарь Кожевни- 
ковского райкома партии В. И. 
Певнев. — Пусть думают и реша
ют сами... Дело в том, что нельзя 
и медлить с севом, но нельзя и 
горячку пороть.

Но для того, чтобы решать, 
надо знать, надо уметь предви
деть. А  это на земле дает толь
ко опыт.

— Одного не пойму, почему 
все жалуются на погоду, — го
ворил при встрече в поле глав
ный агроном совхоза «Кожевни- 
ковский» М. И. Пивень. — Мы 
же — сибиряки, должны при
выкнуть к потеплениям и похо
лоданиям. Надо работать. И се
ять — пора. Другой весны нын
че не будет...

Все правильно. Но иные руко
водители и специалисты думают 
несколько иначе. В силу собст
венного опыта.

Главный агроном совхоза «Ни
ва» В. Я. Гончаров:
. — Пора сеять пшеницу. А  вот 

с горохо.м мы подождем. Стран
но? Но дело не в погоде. А  в 
том, что, когда приходит время 
убирать горох, мы еще на лу
гах... Поэтому пусть горох поспе
ет несколько позднее.

Директор совхоза «Дубров
ский» Н. Р. Доронин:

— Девять лет я работаю дирек
тором и убедился: сеять в мерт
вую землю бесполезно...

— А  я помню, — говорит ме
ханизатор, — мы- сеяли, когда 
на пашне была ледяная корка. А 
урожаи были в два раза выше...

— Ожидая тепла, мы просто 
теряем время, — считает брига
дир Мулловинской бригады сов
хоза «Дубровский» Н. Л. Кура- 
ков. — Надо сеять не завтра, а 
сегодня.

Кто прав? Ответ даст урожай. 
Тем более что «давить» на самом 
деле нельзя — все поля в райо
не взяты механизаторами на 
подряд. Земледельцы их прямые 
хозяева. Без посредников. Слово 
— агроному Песочно - Горель- 
ского отделения совхоза «Юва- 
линский» А. И. Михалеву:

— Мы начали 16 мая сеять на 
зеленку... А  сегодня комсомоль
ско-молодежное звено Валерия 
Максименко работает в полную 
силу. Если в прошлом году мы 
получили по 9,7 центнера зерна 
с гектара (это немного, но боль
ше, чем в нехозрасчетных звень
ях, на целый центнер), то ньш- 
че решили взять с гектара по 
14 центнеров. Такая цифра на
звана в хозрасчетном задании. 
Обязательство — 17. Влагу на 
полях мы . уже закрыли. Травы 
проборонили и подкормили. За 
качеством всех этих работ сле
дят в первую очередь сами ме

ханизаторы — их зарплата, сог
ласно договору на подряд, зави
сит от урожая. И все-таки за 
всеми следят помощник брига
дира, народный контролер П. И. 
Кайзер и сам брщ^адир А. А. Ле- 
онгард, а также ветеран труда, 
наставник молодежи Ф. Э. 
Шторк. Он-то как раз лучше 
всех знает, как правильно и 
быстро установить норму высева 
се.мян. Но, конечно, нужно лю
дям объяснять суть сегодняшних 
задач. Вот поэтому в обед я, 
как агитатор, читал в поле лек
цию механизаторам с ясной для 
них темой — «Весенний день 
год кормит»... В общем, работы в 
нынешнюю посевную много, а 
времени нет. Цоэтому работаем 
в две смены: и днем, и ночью. 
Ребята дружные, стараются. 
Ежедневно бригада выводит ко- 
.эффициент трудового участия 
каждого. Впереди идут Николай 
и Александр Црокопьевы, Вале
рий Созинов. Этим механизато
рам не нужно дважды повто
рять задание.

— Качество работ — это преж
де всего сроки и организация 
труда, — говорит бригадир трак- 
торно - полеводческого отряда 
Мулловинского отделения совхо
за «Дубровский» Н. Л. Кураков. 
— И мы уже сегодня готовимся 
к тому, чтобы провести бороно
вание по всходам, поскольку 
сорняки сейчас вылезают лени
во...

Кстати, о сорняках. Это еще 
не изжито в Кожевниковском

районе — вдоль дорог, по грани
це с полями тянутся «бесхоз
ные» полосы. И земля пропада
ет бесполезно, и для посевов 
вполне конкретная угроза. Пра
вильно поступанзт механизаторы 
совхоза «Кожевниковский» (дру
гим бы этому поучиться), кото
рые ведут поле впритык к доро
гам. Боронят эти полосы, засе
вают. На самом деле, можно же 
получать вместо сорняков если 
уж не хлеб, то травы.

А  если делать однозначный . 
вывод о ходе и качестве поле
вых работ в районе, то он мо
жет быть таков: медлят кожев- 
никовцы. Раскачиваются. Опас
ность такой «тактики» еще и в 
том, что с них могут взять при
мер северяне... О, как нужно 
сейчас хлеборобам твердое слово, 
агронома! Почти на всех поле
вых станах, в конторах совхозов 
и отделений висят экраны КТУ 
—■ каждый механизатор знает, 
как оценен его труд по количе
ству. И в этом особенность и 
знамение нынешней весны: кол
лективный подряд стал явью. А 
вот о качестве работ—молчок. По 
полям ездит агитпоезд, вдохнов- 
ляющий и призывающий, но 
рейдовых бригад народного кон
троля что-то не видно.

— Я лично, — сказал мулло- 
винский бригадир Александр 
Михалев, — провел протравли
вание 152 тонн семян.

Это хороший пример бригади
ра. А остальные? В совхозе «Ко
жевниковский» агроном-семено

вод Д. Г. Глебов уверял, что у , 
них в хозяйстве все семена пер- 
вого класса, а протравливание их 
ведется непосредственно в 
складе, на конвейере, перед за
полнением автопогрузчиков. Но 
так делается, к сожалению, не 
везде.

— С 18 мая мы начинае:л 
массовый сев зерновых, — гово
рил на поле директор совхоза 
«Кожевниковский», В. А. Гойма- 
нов. — Пустили на это дело 
двадцать сеялок, шесть автопо- 
грузчиквв. И сев проведем за 
шесть дней.

— Не разговаривать, а сеять 
надо, — поддерживает Гоймано- 
ва бригадир совхоза «Нива» 
Н. Н. Пашкевич. — Ведь мы 
обязались получить по двадцать 
центнеров зерна с гектара. Вре
мя для совещаний ушло... Высо
кие темпы работ — вот первое 
условие высокого качества. Не
зависимо от погоды.

А кто считает иначе?
А. РУДЕНКО, 

главный агроном облсельхоз- 
управления;

Н. ЩЕМЕЛЬ, 
механизатор совхоза «Кожев

никовский»;
П. ШЕЛЬ, 

управляющий Мулловинским 
отделением совхоза «Дубров

ский»;
А. ВАСИЛЬЕВ, 

редактор областного телеви
дения;

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

Кожевниковский район.

Из отстающих—:

в л и д е р ы !

Не ради рекордов
Буровой мастер Зураб Усманов сказал так:
—  Бригада у нас —  как бы сборная Союза. Пер

вый помбур Анатолий Бусьн-ин —  томич, оба Алек
сандра —  Павленко и Николаев —  из Омска, Эли- 
хан Юсупов —  из Грозного, я сам —  из Башки
рии, хотя в Стрежевом уже старощйл, ;с 1967 го-, 
да... Ну, и работать стараемся так, как подо
бает сборной.

Мастера я застал, когда 
он сидел за столом в своей 
ухоженной каютке, анали
зируя отчетность. Ни дать 
ни взять, сотрудник НИИ; 
сосредоточенный, перед ним 
диаграммы, простьши циф
ровых данных, книги.„ Не
подалеку ■ от жилого город
ка буровиков высится мо
гучая вышка станка 
ЭУК-3000, на котором вахта 
М. Адутова ведет проходку 
скважины где-то на глубине 
двух с половиной километ
ров.

Мастером Усманова назна
чили в 1981 году. 17 апре
ля — эту дату он запомнил 
навсегда. И дали ему брига
ду, в которой перебывало 
уже столько мастеров... То
же была «сборная» — толь
ко в основном из тех, ко
му некуда уже бьйю девать
ся. Штрафники то есть. По
зже набрали грозненцев — 
оказались не лучше. «Пят- 
надцатисуточники» — та;« 
их окрестили на Севере; 
полмесяца на Васюгане, 
полмесяца — в благодатных 
своих краях. С такими мас
тер, понятно, общего языка 
найти не мог. Сам в работе 
кремень, с дисциплиной 
сжился чуть ли не с мла
денчества, а тут — прилета
ют словно для того, чтобы 
вкусить васюганской экзо
тики... И вскоре добрая 
часть «варягов», сообразив, 
что трудиться до пота нуж
но и на Васюгане, покинула , 
бригаду.

А  кто взамен? Бывший 
кочегар, бывший грузчик 
мебельного магазина, желез
нодорожник, слесарь... Вот 
из этих «бывших» и надо 
было сотворить буровиков. 
Сотворить коллектив, наст
роенный на дело и умею
щий дело делать. Создать 
такой коллектив — всегда 
сложно, а в бурении осо
бенно. Особый режим рабо
ты, вахтовики...

Благо, Усманову было уже 
на кого опереться. Повезло 
ему с 'помощником Айратом 
Гапсолеховым, специалистом 
по «кривым» скважинам. 
Помимо того, что тот доско
нально знал технологию 
проходки наклонно направ
ленных стволов, оказался 
еще и толковым воспитате
лем., Мастер с помощником 
да два бурильщика — Мир- 
зиха Адутов и Виктор Юма
тов — сообща и цементиро
вали коллектив.

Как? В пересказе это про
звучит слишком общо и 
просто; личный пример,

особая требовательность к 
дисциплине, моральные и 
материальные средства воз
действия... Жизнь же пре
подносила десятки мелких 
ситуаций, в которых костяк 
бригады должен был неиз
менно оставаться победи

телем. Очень важно, что об
ладают все эти люди ог
ромным опытом, а потому 
и авторитетом в рабочей 
среде. Усманов до того, как 

. стал мастером, четырнад
цать лет 'проработал бу
рильщиком, Васюган начал 
осваивать одним из самых 
первых, считался. в Васю- 
ганском управлении _ буро
вых работ одним из самых 
грамотных , специалистов. С 
такими людьми противобор
ствовать очень сложно.

Может быть, где-то в дру
гом месте на создание 
принципиально нового кол
лектива потребовались бы 
годы, но молодой Васюган 
требова.п совсем других тем
пов. И уже в 1982 году 
бригада Зураба Усманова 
«выдала» самую высокую 
проходку в УБР. Но, как 
это бывает у буровиков, не- 
отстоявшаяся стихия дала 
о себе знать: в следующем 
году «тормознулись» из-за 
аварии. Правда, с годовым 
планом все же справились, 
но с трудом, и усмановцев 
намного опередил коллек
тив мастера Анатолия Реп- 
никова, установивший ни
кем еще не побитый рекорд 
месячной 'проходки на Ва
сюгане.

Наверное, Усманов не был 
бы Усмановым, когда поз
волил бы себе и бригаде 
пребывать на вторых ролях. 
Ведь . люди уже ощутили 
вкус удачи, заработанной 
собственным трудом, уже 
познали, что и им по плечу 
высокие скорости проход
ки. И неспроста нынче ус- 
маноБцы опять выбились в 
лидеры и первыми в управ
лении буровых работ спра
вились с полугодовым пла
ном.

— Когда мы обсуждали 
годовые социалистичес1:ие 
обязательства, дерзнули 
вместо плановых 45 тысяч 
наметить для себя 55 ты
сяч метров. Чувствую, од
нако, что есть у нас шанс 
набурить и все 60...

«Шанс», — сказал мастер. 
Иоосторожничал, конечно. 
Есть расчет. Есть .знание 
своих сил и возможностей. 
Но не будем предвосхищать 
события: ведь на календа
ре пока всего лишь май...

Ю. КОЛЕСНИКОВ. ^
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Районное звено : опыт, степень зрелости

1. п а р т и й н о е  в л и я н и е
В решениях майского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС, в 

последующих Пленумах кроной нитью проходит ос
новная мысль: надо работать по-новому, встряхнуться, 
критически поглядеть на свои действия, стиль и образ 
мышления. Как все это преломляется в районном зве
не, какова степень его зрелости? Об этом идет речь в 
письмах нашего корреспондента из Асиновского района.

Мне всегда интересно бе
седовать с Александром
Дмитриевичем Колтыковым. 
Большой опадт партийной
работы и жизни? Да, при
влекает это. Но не только. 
Импонируют вдумчивость, 
откровенность, скромность, 
а еще особое расположение" 
к газетчику.

Сколько знаю Колтыкова 
он не страдает повышенным 
самомнением, преувеличе
нием своей роли. Не оболь
щается достигнутым. Всег
да критически оценивает 
сделанное, постоянно наце
лен на достижение наме
ченной программы, обходясь, 
по возможности, без «шумо
вых эффектов» и авралов.

В беседе мы затронули 
многие аспекты стиля пар
тийного руководства, роли 
городского комитета партии 
в районном звене, говорили 
о его месте в политической, 
общественной и экономиче
ской жизни. Как последова
тельно соблюдать принцип 
единства идеологической, 
организаторской и хозяйст
венной работы?

— В этом вся суть пар
тийного руководства, — ска
зал А. Д. Колтыков. — Как 
найти и точно выдержать 
линию? В решениях XXVI 
съезда КПСС, а особенно ос
тро в последующих Плену-, 
мах ЦК подчеркивается, как 
много мы теряем из-за не
достаточно четкого разгра
ничения функций между 
партийными, госудагютвен- 
ными и хозяйственными 
органами. Отсюда дублиро
вание в действиях, отвлече
ние сил работников на одни 
и те же вопросы. Как ча
сто люди опасаются дейст
вовать самостоятельно, по 
каждому, даже мелкому де
лу ждут указаний, подсказ
ки. Появляются леность, за
стой, формализм.

— Часто говорят, что пар
тийный комитет должен не 
управлять делами, а направ
лять их. Всегда ли удается 
это?

— я бы сказал так; от 
примитивной формы подме
ны советских и хозяйст

венных органов мы давно 
ушли. Каждый занимается 
своим делом. После пере
стройки управления в сель
ском хозяйстве более чет
ко определились роли. Если 
можно так сказать, обоазо- 
валась надежная тройка, ко
торая способна везти очень 
емкий воз.' В единой >n- 
ряжке, но каждый своей 
тягой. Городской комитет 
партии больше стал зани
маться деятельностью пер
вичных организаций, укреп
лением связи с массами, ор
ганизаторской и воспита
тельной работой. Вполне са
мостоятельно действует на 
своем направлении игспол- 
ком городского Совета на
родных депутатов. Полно
правным органом управле
ния становятся районное аг
ропромышленное объедине
ние и его совет.

Мне довелось работать 0 
ряде районов, видеть с т и л ь  

работы многих партийны х во
жаков. Нередко приходилось 
наблюдать, как первый сек
ретарь опускался до мелочной 
опеки. И тогда с ти л ь  п артий 
ного комитета начинает опре
д е л я т ь  районная «сводка о 
ходе...»  Она командует всем. 
Снизились, скажем, надои на 
фермах —  первый руководи
те ль  берется за устранение 
этого минуса.

Телефонные звонки на мес
та, заседания,  «н акачки»,  раз
носы, поездки по фермам. На 
авралы у х о д я т  почти все дни 
и даже ночи прихватываются. 
Хозяйственники по сути  пе
рестают заниматься своим де
лом, они выполняю т указания.  
Наконец минус ликвидирован. 
В руководящих ду ш а х на 
время устанавливается мир и 
спокойствие.

Велика л и  польза от таких 
методов? Конечно, «закрытие 
д ы р »  на первых порах впе
чатляет. Но и вред велик. Рас
холаж иваю тся кадры, о т у ч а 
ются и даже страшатся дей
ствовать самостоятельно. Ины^ 
8 период аврала встрепенутся, 
их даже похвалят: вот, мол,
энергичный работник, е т р у д 
ной обстановке сумел круто  
поправить дело. А почему же 
он оказался в такой обстанов
ке? Почему считается добле
стью вытаскивание самого се
бя из болота? « С е к у т »  же час
то то го, кто  планомерно и 
напряженно работает, а во 
время штурма ничем не вы
д е л и л с я  (от высокого пока

зателя тр уд но  сделать рывок). 
А  главный вред в том, что 
укр епляю тся  иллю зии, будто 
волевыми методами что-то мо-

т й

Север. Люди. Нефть

З Н Л К О г а Ь Т Е С Ь :

М  A M  Е 9  О В
Он — один из трех братьев Мамедовых, работающих 

яд. Первомайском месторождении; Мамедов Гаджибаба 
Нуру-оглы — таково его полное имя. Машинист подъем
ника, обслуживает ремонтников эксплуатационных 
скважин. Дело серьезное, исполняет его Гаджибаба от
менно. Никто не может припомнить случая, когда бы 
Мамедов не оказался к сроку там. где он нужен, где 
счет идет не на часы, а минуты. Он может стоять на 
вахте-, если потребуется, в любое время суток.

Братья, как вы догадались, родом из Азербайджана, 
CTapeitaero нефтяного региона страны. Томский север, 
кажется, стал центром притяжения целых династий неф
тяников. Потомственных, квалифицированных, работя
щих. И — разных национальностей.

Ю. КОЛЕСГОШОВ.
Фото автора.

жно поправить. Поэтому все 
еще ж ивучи методы командо
вания, понукания.

Мы вовсе » е  намерены 
отмести напрочь сводку., И 
секретарь партийного коми
тета обязан в нее загляды
вать и изучать. Но не с 
позиции хозяйственника.

В начале мая на фермах 
совхоза «Комсомолец» рез
ко снизились надои. Как по
ступил А. Д. Колтыков? 
Конечно, был первоначаль
ный спрос с директора сов
хоза А. В. Корнева и сек
ретаря партийного комитета 
П. М. Медведко. Объясне
ния оказались общими и 
примитивными.

— Я глядел больше в кор
мушки, — сказал Корнев. — 
Кормов достаточно, дума
лось, что все в порядке, 
молоко должно быть.

Объяснения секретаря 
парткома были такого ти
па: «Просмотрели, упустили, 
наверстаем».

Стало ясно, что всей глу
бины провала руководители 
не видели, не понимали. 
Указанием «нажмите, по
правьте» дело не изме
нишь. Нужен обстоятельный 
анализ. Колтыков попросил 
помочь областных специа
листов, подключил район
ных. Две недели они тща
тельно проверяли зоотех
ническую работу, техноло
гию и организацию труда. 
Стадо оказалось в запущен
ном состоянии. Почти три 
сотни коров вообще не дают 
молока. Начинать, как го
ворится, надо все сначала. 
Материалы проверки наме
чено обсудить на расширен
ном заседании парткома. 
Виновные будут наказаны.

Этот факт навел на мысль 
проверить работу зооветери
нарной службы в других хо
зяйствах, где произошло 
снижение надоев.

Есть урок и для горкома 
партии: решили присмот
реться к работе партийных 
комитетов.

В Асиновском горкоме по
следовательно утверждается 
практика: влиять на хозяй
ственные дела путем укреп
ления кадров. Действует си
стема по со.чданию резерва 
руководителей. Налажены 
более тщательный подбор в 
резерв, изучение делового и 
нравственного облика ра
ботников. Непременно испы
тываются они на практи
ческой работе.

Пять лет назад на долж
ность директора Лайского 
леспромхоза выдвинут мо

лодой специалист Анатолий 
Сергеевич Юзвюк, ныне 
ч.пен городского комитета 
партии. Выбор пал на него 
не случайно. Анатолий про
явил себя знающим и энер
гичным работником. На ди
ректорском посту его ка
чества раскрылись в полную 
силу. Он сколотил дружный 
коллектив, смело идет на 
экспери.мент, разумеется, 
основательно подготовив
шись. На предприятии при
вились укрупненные ко.ча- 
лексные бригады, коллек
тивный подряд. Забота о 
коллективе воплощается в 
практические дела. Много 
приложено усилий, чтобы 
наладить строительство жи
лья, организовать общест
венное - питание, создать 
подсобное сельское хозяйст
во.

Авторитетом пользуется в 
районе управляющий Сос- 
новским объединением
«Сельхозтехники», член гор
кома партии Валентин Ни
колаевич Кольцов. Это вос
питанник городской партор
ганизации. После окончания 
техникума начал трудить
ся в СПТУ. Воспитатель, 
мастер, старший мастер, за
меститель директора по во
спитательной части. На 
крупной хозяйственной ра
боте особо раскрылся его 
практический талант.

В районе сложилась опре
деленная система работы с 
сельскими кадрами. На осо
бом счету руководители сов
хозов. Все они являются 
специалистами, работают по 
5—6 и более лет, накопили 
опыт хозяйствования. Стро
гий спрос с руководителей 
сочетается с бережным от
ношением к ним.

— Мы стремимся исклю
чить подход, что называет
ся, «с кондачка», — пояс
няет Колтыков. — Прежде 
всего надо детально разоб
раться в делах, помочь ру
ководителю найти верное 
направление.

Примечательно в этом от
ношении становление дирек
тора совхоза «Коммунист» 
Николая Дмитриевича Зай
цева. Не сразу дался ему 
руководящий руль. Не хва
тало на первых порах по
нимания глубин сельской 
жизни, умения сплотить 
коллектив. Но велико было 
стремление постичь все это. 
Горком партии, управле
ние сельского хозяйства 
старались сделать все, что

бы молодой руководитель 
обрел опыт. Очень полезен 
был обстоятельный разговор 
на бюро горкома партии о 
методах работы хозяйствен
ника. И вот дело пошло. Хо
зяйство набирает темпы, на
лаживается дело в животно
водстве, окрепла кормовая 
база, наведен порядок в эк
сплуатации машинно-трак
торного парка. Развернулось 
на се.че строительство.

Не обходится, к сожале
нию, без промахов. Бывают, 
к^к говорят, передержки. На 
должность директора строи
тельной ПМК поставили 
Н. Мазура. Казалось бы, 
подходил по всем статьям. 
Но дело не шло. Помогали, 
подсказывали, критиковали
— не тянет. Пришлось осво
бодить. Время напрасно по
теряно, коллективу нанесен 
моральный урон. Из ошибок 
тоже надо извлекать уроки. 
Более пристальнее следует 
изучать людей.

Сложный объем работ в 
подготовке кадров среднего 

. звена. Взят твердый курс на 
подготовку в каждом кол
лективе кадров из местной 
молодежи. В районе немало 
замечательных работников 
среднего звена. Это Виктор 
Григорьевич Лебзак из сов
хоза «Комсомолец», Нина 
Ивановна Картавых — член 
обкома КПСС, бригадир 
МТФ совхоза «Новиков- 
ский», и многие другие.

У  работников горкома 
КПСС много ценных заду
мок по усилению индивиду
альной работы с каждым 
тружеником.

— Великая сила заключе
на в правильном примене
нии коэффициента трудово
го участия, — говорит бри
гадир МТФ Н. И. Картавых.
— Но при этом должна быть 

‘ кропотливая работа в каж
дом звене, на каждом уча
стке. Важно каждый день 
все замечать, видеть работу 
каждого. На лучших образ
цах поднимать трудовой эн
тузиазм людей.

Партийное влияние. Оно 
обеспечивается прежде все
го через коммунистов, че
рез напряжение их ума и 
воли. Важно, чтобы каждый 
коммунист был действитель
но на высоте, отличался до
бропорядочностью, совестли- V 
востью, трудолюбием, беспо
койством за общие дела.

Перестройка в работе рай
онного звена идет напря
женно. Суть ее — совмест
ная работа над решением 
общих проблем, но каждый 
орган действует присущими 
ему методами. Эта совмест
ная работа призвана разру
шать состояние довольства 
и самоуспокоенности, ломать 
шаблон и формализм, соз
давать атмосферу высокой 
ответственности.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш спец. корр.

Аежговский район.

Газета рассказала о передовом опыте. Что сделано!

Опы т ш колы  № 55
путь реализации реформы

Областной отдел народного образования издал приказ 
о внедрении опыта педагогического коллектива этой шко
лы в практику всех школ области

И з  приказа облоно
19—24 апреля газета «Красное апамя» 

статьи об опыте средней плеолы № 55 г. Томска- 
Обоощеиный газетой опыт есть путь к реалиаацмя 

«Основных направлений реформы общеобразоватеапьвой 
и профессиональной школы».

Заведующим райгороно, областному институту усо
вершенствования учителей — разработать рекомендации 
и организовать широкую пропаганду опыта 55-й школы.

Для его внедрения в каждом районе — создать опор
ные школы.

Обсудить статьи, опубликованные областной газетой,
во всех педагогических коллективах.

лучших школ Томска. Очень 
своевременные публикации! 
Хорошее подспорье для учи
телей, именно сейчас, когда 
мы обсуждаем важнейший 
документ, по которому нам 
предстоит работать, — «Ос
новные направления рефор
мы общеобразовательной и 
профессиональной школы».

Сегодня свое мнение об опы
те школы ,Л5 55 высказывают:

Директор электролам
пового завода В. М И 
ХАИЛОВ;

— С интересом читали на 
заводе статьи об опыте шко
лы № 55 г. Томска. Много 
размышлений вызвали они. 
И мне ду.мается, что это 
уже неплохой задел в прак
тическом претворении в 
жизнь реформы общеобра
зовательной и профессио
нальной школы.

Еще когда Закон о школе 
был проектныдг доку.ментом, 
изучался и обсуждался в 
трудовых коллективах, мы, 
хозяйственные руководите
ли, тщательно обдумывали 
те положения и функции, 
которые напрямую придется 
выполнять и в школе, и в 
профессионально - техниче
ском учклише.

С Т У -17, которое раз.чеще- 
но на площадях нашего за
вода, мы тесно, связаны с 
1966 года. Сегодня по своей 
технической оснащенности, 
оборудованию кабинетов и 
организации учебного пхю- 
цесса оно шагает в ногу со 
временем. Завод направлйет 
сюда на работу мастерами, 
наладчиками, преподавате
лями лучших специалистов. 
Удовлетворяет в основном 
все запросы техучилища.

А вот с подшефной шко
лой Кз 8 производственная 
связь, обучение ребят ра< 
бочим профессиям налаже

ны хуже, и тем не менее
ученики 8-й школы — свои 
люди на заводе. Всегда, ког
да позволяет им время, на
ших подшефных можно ви
деть на рабочих местах. Но 
это лишь в плане профори
ентации, ознакомления с ра
бочими профессиями.

Когда вчитываешься в по
ложения реформы и в этом 
направлении ' оцениваешь 
связь 55-й школы с ее ше
фом — коллективом речпор- 
та, ясно видишь, что и там 
все сводится к профориен
тации, а не к производи
тельному труду ребят.

Можем ли мы организо
вать его? Думаем, да. Вот, к 
примеру, механизированная 
линия сборки электроламп 
в ТУ-17 работает не в пол
ную силу. Есть реальная 
возможность там обучать 
ребят из подшефной школы 
рабочим профессиям. Это, 
необходи.мо, конечно же, 
тщательно продумать, взве
сить, согласовать с законо
дательством.

Директор средней шко
лы №  42 г. Томска
Г. ЛЕВАШ К И Н А:

— Четыре статьи в «Kjsac- 
ном знамени* об опыте шко
лы № 55 никого из педаго
гов не могли оставить рав
нодушными. Они заставили 
другими глазами посмотреть 
на свою работу, проанализи
ровать отдельные моменты 
и сравнить их с тем. как • 
STQ делается в одной йз

Учительский коллектив 
42-й школы наметил кон
кретный план действий. 
Главной задачей мы ставим 
— совершенствовать формы 
и методы педагогического 
руководства ученическим 
самоуправлением. Уже с 
первых лет существования 
советской щколы учениче
ское самозшравление было 
провозглашено одним из ве
дущих принципов воспита
тельной работы. Вот почему 
с особенным интересом про
чли о TOiJ, как оно постав
лено в 55-й школе.

Мы тоже во многом опи
раемся на комитет комсо
мола, совет дружины и уч- 
ком. Благодаря активистам 
из «Штаба бережливых» 
(его возглавляет девяти
классница Л. Киршина), ка
бинеты находятся в хоро
шем состоянии; 28 из 30 не 
ремонтировались несколько 
лет.

Как не сказать доброе 
слово и о библиотечной ко
миссии, которая следит за 
сохранностью учебников! 
Это не просто смотр акку
ратности, а соревнование за 
бережное отношение к кни
ге, с постоянным подведе
нием итогов, которые опе
ративно отражаются на 
стенде «Штаба бережли
вых».

Б этом учебном году ко
митет комсомола серьезное 
внимание уделил шефской 
работе над пионерскими от
рядами. Результаты не за
медлили сказаться. Сборы 
стали деловыми, воспитыва
ющими. Пионеры, чувствуя 
заботу и внимание старших, 
цодтянулись, лучше стали 
учиться.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
КРАСНОЕ ЗНАМ Я» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОМТЕЛЬСТВД

И Т О Г И  Н Е Д Е Л И  в АСИНЕ-НОВОСЕЛЬЕ
^  Первая графа — план, вторая — фактическое выпол- 
' некие.

Объединение 
«Томскстрой- 
материалы» 

Завод КПД

Трест «Спецстрой- 
механизация»

Трест «Томскгаз-
строй»

Трест «Томлес- 
строй»

Трест «Томскжил- 
строй»

Трест «Томсксель- 
строй»

производство кирпича
(тыс. шт.)
выпуск сборного
железобетона (куб. м)
забивка свай (шт.)
отрывка траншей (м)
укладка труб (м)
кирпичная
кладка (куб. м)
кирпичная
кладка (куб. м)
кирпичная
кладка (куб. й)
кирпичная
кладка (куб. м)

3939 3942

3275
200
300
200

3235
208
274
126

Домостроительный комби- Не связан ли этот срыв с
нат сводку не представил". «внутриквартальной» успо-

Результаты работы про- коенкостью? Задача теку-
шлои недели не радуют;
отставание от графика до- недели: воити в гра-
ттустили болйшинство отчи- фик и наверстать отстава- 
тывающихся организаций, ние.

Его отпраздновали сразу 
все работники Асиновского 
кирпичного завода, п о лу чив 
шие новый бытовой корпус. 
Душевые, специальные поме
щения д л я  хранения спец
одежды, комната гигиены 
женщин.. .  Сверкающий ка
фель, никелированная сталь, 
у ю т  и все возможности для  
полноценного отдыха.

Этому событию предшество
вала большая работа, в кото
рой тоже участвовал весь 
ноллентив. Ведь здание быто
вого корпуса построено без 
привлечения посторонних
сил, хозяйственным спосо
бом.

Безусловно, улучш ени е бы
товых условий скажется на 
производительности тр уд а  ра
ботающих. А  вообще-то аси- 
новцы в нынешнем го ду  де
м онстрирую т хорош ую  эф 
фективность. План четырех
месяцев завод перевыполнил 
на 4,3 процента, сверх зада
ния выпущено 100 тысяч
ш ту к  кирпича. В мае коллек
тив  опережает гр афик на 
пять  дней.

И. Е Ф И М О В , 
старш ий инженер объеди
нения «Томскстройматери- 

алы ».

О б л и к
щ о и а

т в о е г о
На сей раз «облнк» 

надо понимать бук
вально: речь идет о 
фасадной керамиче- 
сх«ой плитке, которой 
Томск за последние
два года обеспечил
себя полностью. Дела
ют эту разноцветную 
продукцию в третьем 
цехе завода керами
ческих материалов и 
изделий...

в самом начале производ
ства вид у нее далеко не 
товарный. Впрочем, и вида, 
как такового, нет; есть емкости, 
заполненные исходных! сырь
ем: белой глиной, нефелино
вым концентратом, стеклобо
ем. Но от этапа к этапу тех
нологической линии происхо
дит постепенное превраще
ние «Золушки» в нарядную 
красавицу.

Сначала в массозаготови- 
тельно.м отделении большие 
мельницы перемешивают
сырье —- тщательно, до обра
зования однородной массы, 
которая затем под действием 
горячего воздуха должна 
превратиться в плиточный по
рошок. Этот порошок, предва
рительно отлежавшись в спе
циальных бункерах, отправ
ляется под пресс. Здесь плит
ка кончает свое «предсуще
ствование»: ползет лента
транспортера, вращаются ва
лы, мерно к периодически 
опускается прижимной меха
низм, и через равные проме
жутки времени машина ак
куратно выдает на конвейер 
полуготовую продукцию. «По
лу» — потому, что получен
ную плитку еще нужно одеть 
глазурью. ^

Сначала — предварительная 
сушка. Здесь сравнительно 
«прохладно» — всего плюс 
250 градусов. Зато самое пос
леднее испытание, после на
пыления глазури, легким уже 
никак не назовешь: печь с 
температурой 1.100 градусов! 
Но... красота требует жертв, 
И только после обжига плит
ка обретает характер товар
ной продукции, в которой на
ша область так остро нужда
лась еще несколько лет назад.

Сегодня проблема дефици
та снята. Больше того: уст
ранив первоначальные недо
работки, завод обеспечил за 
этой продукцией первую ка
тегорию качества- Отлажена 
надежная технология крепле
ния плитки к поверхностям—' 
так называемый «ласточкин 
хвост». Внедрены и другие 
усовершенствования, значи
тельно изменен состав сырья. 
Раньше, например, везли в 
Томск нефелин аж с Коль
ского полуострова! Сейчас 
тоже везут, но в гораздо 
меньших количествах: внед
рение рацпредложений В. Май- 
дурова, М. Бакенца и Л. Ак
сеновой позволило заменить 
значительную часть привозно
го продукта местным (с элек
тролампового завода) стекло
боем, А  в ближайшей перс
пективе — полный переход 
на домашнее сырье, причем, 
разумеется, без потери в ка
честве.

Цех 3 — самый рента
бельный на заводе, да у. в 
составе объединения «Томок- 
стройматериалы». пожалуй, 
Тонге. Еще не было случаев 
срыва этим коллективом го
сударственного задания; в  
прошлом году цех поставил 
строителям 179 тысяч квад
ратных метров продукции — 
вместо 160 тысяч по плану.

Успех? Безусловно. С ним 
нужно поздравить людей, 
вложивших в становление но
вой технологии много сил и 
энергии; директора завода 
В. М. Прядко, начальника це
ха В. И. Евсюнина, весь кол
лектив инженерно -.техниче
ских работников предприятия. 
Этот успех показывает; 
«Томскстройматериалы» могут 
работать и ритмично, н каче
ственно.

В. А К И М О В А .

НОВЫЙ МИКРОРАЙОН. УТРО.
Рис. М. Нестерова.

Бесхозяйственности — заслон!

Чистота эксперимента
Сантехническое оборудо

вание нельзя сохранить в 
целости, как нельзя удер
жать воду на ладони — все 
равно что-нибудь прольется. 
Призывы «беречь и охра
нять» многими строителями 
воспринимаются с тайной 
усмешкой. Как охранять-то? 
Штатов нет, да и у каждо
го унитаза сторожа не по- 
стазишь.

Доводы, что в других го
родах все-таки ухитряются 
избегать больших потерь, не 
убеждают. Кто их сравни
вал, потери?

Бот у нас тоже один дом 
— завода резиновой обуви^ 
сдали без особых «сюрпри
зов». Так там и дружинни
ки дежурили, и ответствен
ные по этажу.

Стоп! Ответственные. Не в 
этом ли вся загвоздка, что 
у оборудования хозяев мно
го, а надо бы одного... Мо
гут ответить: и есть один —• 
генподрядчик Ну, а кон
кретно — на объекте? Не
давно, когда 171-квартирный 
дом по проспекту Фрунзе 
готовился к сдаче, был про
веден маленький экспери
мент. К сожалению, не по 
всем правилам науки.

Взяли в одной из комнат 
раковину для мойки и про
шлись с ней по двум эта
жам. По идее, следовало 
сделать несколько кругов и 
вокруг дома. На это, чест
но говоря, духу не хватило. 
И все же результаты мож
но считать показательными.

Никто не задал вопроса, 
куда неизвестная личность 
направляется с сантехниче
ским «дефицитом». Каза
лось даже, что в глазах 
встретившихся людей было 
сочувствие; бедный, устал, а 
все .равно тащит. Хоть бы 
передохнул...

Что же касается чистоты 
эксперимента, то в этот же 
день нашлись люди, кото
рые исправили недоработ
ку корреспондента. Еще ут
ром четыре голубых унита
за растворились в воздухе.

Винить в разгильдяйстве 
представителя генподрядчи
ка — прораба Григория Его
ровича Хромова? По-моему, 
не стоит. Он все оборудова
ние отдал сантех монтаж
никам для установки. Пос
ле этого ■— двадцать минут 
спустя! — оно и улетучи
лось.

Думается, есть единствен
ный способ исправить поло
жение. На каждом этапе за 
оборудование кто-то должен 
отвечать, то , есть нести пер
сональную материальную 
ответственность. Допустим, 
Хромов передает сантех мон
тажникам Николая Вурко 
раковины-мойки. До тех 
пор, пока они не будут ус
тановлены и приняты ген- 
подрядчико.м, оборудование 
должно числиться за брига
дой. Хлопот, конечно, будет 
больше. Но ведь и обору
дования — тоже!

А. х о п р о а

Качество —  зеркало работы

М А Ш И Н И С Т К А  С К И Р П И Ч О М
Акты государственного 

архитектурно - строитель
ного контроля, составлен
ные после проверок не
скольких кирпичных заво
дов области, похожи друг 
на друга, как близнецы.

БАКЧАРСКИЙ ЗАВОД 
«Облмежколхсхзстроя». «Ие- 
пытапия кирпича на проч
ность не производятся, пас
порта потребителям не вы
даются, отсутствует служба 
технолога и ОТК, лаборато
рия не укомплектована при
борами и оборудованием...» 
Каково качество продукции 
при таком блистательном 
отсутствии даже намека на

соблюдение технических 
правил? «Кирпич неприго
ден для строительства...»
Вот так! Завод выпускает 
стопроцентный брак, и ни 
один из его руководителей 
палец о палец не ударил, 
чтобы хоть как-то прибли
зить вьшускаемый кирпич 
к ГОСТовским характери
стикам.

ЧАИНСКИЙ ЗАВОД того 
же объединения. За первьш 
квартал ньшешнего года он 
вьшустил около 1 миллио
на кирпичей типа «недо
жог». Что скрывается за 
этим вювкнным словечком?

Жилые дома'и животновод
ческие комплексы, требую
щие капитального ремонта 
уже спустя несколько лет 
после ввода...

Быть может, на этом за
воде обеспокоены не долго
вечностью построек и их 
кирпича? «...Разбраковка и 
маркировка прод.гкшки не 
проводятся. Сушильные 
камеры и обжиговая печь 
не оборудованы нриборямм 
контроля...» и  как насмеш
ка обязанностт! техноло
га и мастера испо.чняет..,
секретарь-машинистка..

В. OIJCHHEHKO.

>
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ТОСТИ и  ХОЗЯЕВА
Когда я работал участко

вым инспектором — а с  тех 
пор прошло больше десяти 
лет, — частенько по долгу 
службы заходил в общежи
тие пединститута по улице 
Киевской. И почти всегда, 
рано утром ли, поздно вече
ром, встречал там декана 
физико-математического фа
культета Бориса Григорье
вича Реймана. Думаю, что 
благодаря его заботе и кон
тролю (да и многие препо
даватели так считают сей
час) в общежитии всегда 
были чистота и порядок.

И вот недавно, проходя 
мимо, решил зайти, посмот
реть, как живут мои быв
шие подопечные.

Чуть ли не с порога окру
жили меня вахтеры, технич
ки, кастелянша: «Помогите

^,,нам справиться со студента- 
Л ми! Всю ночь в обшежитии 
' гремит музыка, а в фойе до 

2—3 часов играют в тен
нис. Никому покоя не дают. 
Уже из соседних домов лю
ди жалуются». Подошла и 
комендант Валентина Алек
сандровна Богатырева: «674 
человека тут проживают с фа
культетов начальных клас
сов, физвоспитания и физи
ко-математического, а дека
ны—крайне редкие гости у 
своих студентов, да что там 
«редкие» — совсем не ходят 
в общежитие. Студсовет 
почти не работает».

Пошел я по этажам и был 
предельно, поражен, сравни
вая порядки десятилетней 
давности с нынешними. Все 
двери разбиты, на некото
рых заплаты из фанеры, 
картона. На кухнях и в ду
шевых из испорченных кра
нов льется вода. На лест
ничных клетках и в коридо
рах уйма окурков. Без вся
кого стеснения студенты в
раковинах моют обувь, а
мусор выкидывают на ули
цу прямо из окон.

У "

12 часов ночи. Но в ком
нате 405-й играют на аккорде
оне и бьют в бубен. «Как 
это нельзя? — жилец Ис
маилов оскорблен до глуби
ны души. —̂ Я не где-ни
будь, а в своей комнате!». 
Именно поэтому, наверное, 
и пляшут до упаду в 538-й 
и 419-й, а в 409-й прослуши
вают кассету так, что слыш
но далеко окрест.

Удрученный увиденным, я 
начал спускаться вниз. Но 
тут в общий шумовой ор
кестр влился мощный хор 
пьяных голосов. «Зеленая, 
зеленая трава!» — орали 
студенты факультета физ
воспитания. Т. Костей, кото
рая усердствовала больше 
других, объяснила мне, что 
у них сегодня последний 
звонок, «а значит, имеем 
право!».

Попробовал утихомирить, 
но парни наброси.пись на 
меня с кулаками. Пришлось 
предъявить удостоверение. 
Студентка Ульященко даже 
обиделась: «В обычные дни 
бывает еще хуже, и это по
чему-то не замечается. А се
годня неужели нам нельзя?»

Что же думает по этому 
поводу председатель студсо- 
вета Валерий Щедрин? Его 
ответ сразил меня наповал: 
«Нет у нас студентов-нару- 
шителей! А  плохо в обще
житии потому, что не наш
ли мы общего языка с ко
мендантом».

На следующий день я 
встретился с заместителем 
секретаря комитета комсо
мола ТГПИ Еленой Луковой, 
выпускницей этого же ин
ститута, и спросил ее, ча
сто ли бывает в общежи
тии. «Обязана бывать ча
сто!» — с вызовом ответила 
она.

И стало все ясно...
И. БЫЧИХИН,

сотрудник УВД, майор 
милиции.

им наш студент — так же, 
как и дворником, и плотни
ком), он быстро устраняет 
неполадки.

Ж
1

Ко.мендант Татьяна Вяче
славовна Никонова работает 
у нас год, но за это время 
ни с нашей, ни с ее сторо
ны не было претензий. Она 
— непременный участник 
всех заседаний студсовета, 
всех крупных дел в обще
житии.

%
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я  вкратце рассказала, как 
устроен у нас быт. Но не ме
нее важна и духовная 
жизнь студентов. Комсо
мольское бюро факультета 
считает: только интересным, 
насыщенным досугом можно 
предотвратить пьяные раз- 
гулы и прочие дурные на
клонности.

Человек и его дело

ДРУГ  м о й  « Т А Т Р А »

Это письмо мы показали Лидии Мюллер, председателю 
студсовета общежития фармацевтического факультета, 
которое уже много лет подряд считается лучшим не 
только в мединституте, но и в области. И попросили ее 
рассказать, как они сумели навести порядок в своем 
собственном доме.

От к р о в е н н о  говоря, 
мне дико было читать 
про безобразия, что 

творятся в общежитии 
ТГПИ. У  нас они просто не
мыслимы!

На факультете сложилась 
стройная, четкая система; 
студсовет работает -вместе с 

, комсомольским и профсоюз
ным бюро. Кроме того, за 
каждый этаж отвечает одна 
из кафедр. Есть и куратор 
общежития — ассистент ка
федры физико-коллоидной 
химии Л. А. Тихонова. Пре
подаватели часто бывают У 
нас. Хорошо знают, как об
стоят дела в общежитии и 
декан, и члены партбюро.

И все-таки не админист
рация наводит порядок, , а 
саш1 жильцы. Два года_ я 
возглавляю студсовет и убе
ждена; чем больше студенты 
будут делать в своем обще
житии, тем лучше, бережнее 
станут относиться к нему.

На улице Котовского, 15, 
живут больше 500 человек. 
Тем не менее, когда бы вы 
ИИ пришли, всегда здесь 
чисто. Сами моем коридоры 
и кухни. За этим строго сле
дит староста этажа. Очень 
редко, но случается, что за
ставляем дежурных пол пе
ремывать. Вообще недобро
совестного отношения к де

лу не прощаем. Тот, кто 
проштрафился, дежурит в 
общежитии во время празд
ников, убирает в душевой. 
Видели возле входа побе
ленные тополя? Один из 
видов хозработ. Раз в неде
лю проводим санитарные 
пятницы — драим все об
щежитие с порошком.

Мы устраиваем множество 
субботников по уборке тер
ритории вокруг нашего дома. 
Поэтому никому и в голову 
не придет выбрасывать из 
окон всякий хлам на улицу.

Чтобы контролировать са
нитарное состояние комнат, 
студсовет делает каждую 
неделю рейды, не считая то
го, что ежедневно ходит с 
проверками сантройка.
Особенно внимательно смот- 
ри.м, как оформлены комна
ты, Но это больше касается 
первокурсников: понавезут
из дома разномастных кар
тинок да облепят.ими стены.

С первых же дней воспи
тываем не только эстетиче
ский вкус у ребят, но и 
неравнодушное отношение к 
общежитию. Ко мне, напри
мер, может прийти любой 
жилец и сказать: «А  у нас 
на втором этаже надо ис
править кран». Я иду к сан
технику (кстати, работает

Мы сделали общежитие 
центром политико-воспита
тельной работы на факуль
тете, И в этом большая за
слуга политрука Альфии 
Миннигалиевой и секретаря 
комсомольского бюро Марга
риты Печагиной.

Никогда не бывают у нас 
просто танцы. Как правило, 
они заключают субботнюю 
лекцию-беседу (одна из nocf- 
ледних запомнившихся на
зывалась «Там, где взорва
лась атомная бомба») или 
тематический вечер, встречу 
с интересным человеком. 
Как, скажем, с председа
телем совета ветеранов ТМИ 
И. П. Эттингером накануне 
Дня Победы. И мы замети
ли: лучше всего удаются те 
мероприятия, которые гото
вят оа.ми студенты. Возьмем 
те же диспуты. Раньше их 
не проводили. Но вот взвол
новал второкурсников воп
рос: «Современный студент. 
Каков он?» И решили вы
нести его на всеобщее об
суждение.

Это был замечательный 
разговор-раздумье, спор — 
даже и не знаю, как поточ
нее определить жанр. Но 
студенты будут помнить его 
долго. Так же, как я диспут 
«Об этике и эстетике» или 
соревнования «А  ну-ка, де
вушки!», «А  ну-ка, пар
ни!»... Не так давно в ком
нате отдыха проходил кон
курс эрудитов «Что, где, ко
гда?». Я чуть опоздала, так 
даже протиснуться не смог
ла: зал был набит до отказа.

На базе нашего общежи
тия работает факультетский 
клуб любителей природы 
«Виола». Занимается ан
самбль народных инстру
ментов. Но есть и' детище, 
образно говоря, собственных 
рук — помещение для отды
ха. В позапрошлом году, 
почти каждый день всю 
осень и зиму, мы устраива
ли здесь субботники. Выхо
дили по 20—30 человек. Вы
нули грунт, углубив наш 
клуб, — так мы его называ
ем, — на 70 сантиметров.

Так отзывается о своей машине Венир Лукманов из 
Васюганского управления технологического транспорта, 
один из лучших по профессии на промыслах второго 
нефтяного района. А  профессию свою он так и определя
ет: «татрист». Для столь узкой специализации есть осно
вания; водители «Татр» заняты преимущественно пере
возкой грунта для кустовых оснований и лежневых до
рог. Работа такая, что только успевай поворачиваться; 
большинство водителей самосвальных автомобилей тру
дятся по бригадному подряду. К. АЛЕНКИН.

МОЖНО по СОВЕСТИ...
Еще раз о «маленьких» людях

Здесь пятикурсники отме
чают поеледний звонок. 
Приглашают преподавате
лей. Накрывают столы — с 
чаем, яблоками, конфетами 
и тортами. А  после устраи
вают танцы. Это светлое 
торжество не омрачается 
пьяным шумом и шатанием 
по коридорам.

Сейчас дело к лету. Наши 
студенты все свободное вре
мя проводят на спортивных 
площадках, рядом с обще
житием.

Л. МЮЛЛЕР, 
председатель студсовета 
общежития фармацевти

ческого факультета, ТМИ.

Дом на Алтайской, 126, 
единственный в Томске по 
своим размерам — 12 подъ
ездов, 539 квартир. По са
мым скромным подсчетам, 
здесь около двух тысяч жи
телей, примерно пятая часть 
из них — дети. За несураз
ность конструкции — шесть 
домов, приставленных впри
тык друг к другу, — мест
ные жители зовут его «ки
тайской стеной». Есть что- 
то похожее: дом возвыша
ется на краю города, над 
обрывом, от которого его 
отделяет узкая полоска ас
фальта. Из этого дома ре
дакция уже получала пись
ма с жалобами. Сдали дом 
с большими недоделками, до 
сих пор в нем нет ни од
ного (!) телефона-автомата, 
не говоря уж про личные 
телефоны, а что касается 
благоустройства, то грязнее 
этого участка во всем Со
ветском районе, наверное, 
не найти.

Сейчас ко всем неуряди
цам добавилась еще одна- 
Рядо.м с до.мом-стеной начи
нают строить новый. Стро
ить будут на месте обрыва, 
в который' теперь отсыпа
ют грунт. О специальной 
дороге строители ДСК за
ранее не побеспокоились. 
Ездят буквально впритирку 
с подъездами дома, хотя 
ширина проезжей части 
здесь в некоторых местах 
около четырех метров. Ког
да два самосвала подходят 
одновременно, то одному 
приходится пятиться чуть 
ли не на ступеньки подъез
да. Страшно смотреть, как 
идет тяжелая машина в 
метре или полуметре от 
играющих малышей. А  ведь 
за грунтом повезут сваи, 
панели...

—Почему вы ездите здесь, 
ведь рядом дети? — спросил 
я у нескольких водителей.

— А где ездить? Мы же 
по работе, а не по своим 
делам. — ответил один.

— Поставьте знак — не 
буду ездить, — ухмыльнул
ся второй.

— Мы люди маленькие, 
нам велели, мы ездим, ~  
пожал плечами третий.

Вот так. Все понимают, 
что играют с бедой, но ду
мают, что она коснется ко
го-то другого.

Ту же самую тему «ма
леньких» людей развивали 
в ответ на мои вопросы в 
производственно - техниче

ском отделе управления 
«Спецстрой-2», советовали 
обратиться в оке ДСК, к 
главному инженеру, началь
нику.

Вполне верю, что сотруд
ники отдела не самые глав
ные в решении этой и- дру
гих проблем, но ведь и не 
посторонние. За ними — 
контроль, надзор за строи
тельством. И вот что любо
пытно. Разговор об Алтай
ской, 126, в отделе, как-то не
заметно перешел на личные 
проблемы строителей. И тут 
выяснилось, что мои собе
седники не ко всему так рав
нодушны. Несправедливым 
считают, например, что по
долгу работают, а не полу
чают квартир. Было ясно, 
что в данном случае они 
знают себе цену, понимают 
свою значимость, чувствуют 
себя совсем не «маленьки
ми» людьми. Сочувствуя их 
проблемам, хочу, тем не ме
нее, заметить, что так бы
вает всегда. Считать себя 
«маленькими» для некоторых 
людей — удобная ширма, 
когда речь идет об ответст
венности. Ширма, которая 
легко отбрасывается, если 
дело касается их лично.

Среди больших руководи
телей тоже оказался «ма
ленький» человек. Замести
тель начальника по строи
тельству ДСК В. М. Мель
ников, выслушав коррес
пондента, долго распростра
нялся о функциях заказчи
ка и подрядчика, возмущал
ся тем, что специалисты 
«Спецстроя-2» перекладыва
ют на него свои заботы. По
мочь навести порядок отка
зался.

И только главный инже
нер ДСК А. М. Брянский 
был краток:

— Больше там грузовой 
транспорт ездить не будет.

Ну и по поводу отговорок 
гйофероБ, здоровых парней^ 
называвших себя «малень
кими» людьми... Сотрудники 
ГАИ, к которым мы обра
тились за помощью, чтобы 
пресечь опасное движение 
грузового транспорта на А л
тайской, 126, откликнулись 
сразу, направили туда свой 
патруль. Но при этом май
ор 3. Г. Абрамова заметила:

— ГАИ не может ставить 
знаки у каждого дома. Да 
и что же водителю знака 
ждать. Можно ведь и по со
вести.-

С. ВЫГОН.

в ПОЛКУ- т о л ь к о  ЦЕВУОТКК
Этот двгкий тихоходный самолет немцы называли ночным 

дьяволом, а летч иц  —  ночными ведьмами. С тра х  на врагов 
девуш ки -летчи ц ы  нагоняли своим бесстрашием, воинским и 
техническим мастерством.

46-й гвардейский Таманский Краснознаменный ордена С у 
ворова женский авиаполк ле гк и х  ночных бомбардировщинев

—  таково полков название этой првславлв*нной части Совет
ской Армии.

23 летч иц ы  полка удостоены звания 1^роя Советского 
Союза, весь ли чны й  состав награжден боевыми орденами и 
медалями. Среди награжденных н авиатехник Таи си я  Геор
гиевна Рогозенио (тогда Коробейникова).  Ее ратный тр у д  
увенчан орденами Красной Звезды, Отечественной войны 
II степени, медалью «За боевые з а слуги »  и другими.

Л  Е Т О  П И С Ь  
В Е Л  И  К О  Й  

й ТЕ Ч Е С ТВ Е Н Н О Й

Коробейникову, окончив
шую к тому времени Учи
лище, зачислили в 588-й 
Полк легких ночных бом
бардировщиков, которым 
командовала майор Евдо
кия Яковлевна Бершанская.

ден орденом Красного Зна
мени, по праву получила 
свой первый орден Красной 
Звезды и авиатехник Тася 
Коробейникова.

— Было мне 16 лет, ког
да начала свои попытки 
попасть в летное училище, 
— Таисия Георгиевна улыб
нулась воспоминаниям о 
тех далеких годах. — Ку
да только не писала, и вез
де — отказ: возраст не под
ходит. И вдруг прочитала 
в «Комсомольской правде» 
объявление о том, что 
Харьковское авиационно
техническое училище начи
нает прием. Написала туда. 
Какая была радость: при
вяли!

В октябре 1941 года прос
лавленная советская летчи
ца Герой Советского Союза 
М. М, Раскова начала фор
мировать женский авиа
полк. Но так велико было 
стремление девушек по
пасть на фронт, что вместо 
одного таких полков было 
образовано три. Таисию

Полгода переучивались, а 
когда прибыли на фронт, 
комиссар полка Е, Я. Рыч- 
кевич сказала; «Мы долж
ны доказать, что можем ле
тать и воевать не хуже 
мужчин». И девушки дока
зали. В февра.ле 1943 года 
полк одним , из первых в 
525-й авиадивизии стал 
гвардейским.

..:С наступлением темно
ты взмывали ОДШ1 за дру
гим легкие, почти бесшум
ные ПО-2 в ночное небо, 
По 10 и более боевых вы
летов за ночь делали лет
чицы. И не было случая, 
чтобы самолет не вернулся 
с задания из-за какой-либо 
технической нетюлалки. А

Шла весна 44-го, Каза
лось, Б Белоруссии нет до
роги, по которой можно 
проехать. Летное поле — 
почти болото. И как ни был 
короток взлетный путь 
ПО-2, не найти было до
статочно сухого и твердого 
места даже для него. Стро
или своими руками насти
лы из досок, чтобы мог на 
этих досках набрать само
лет нужную скорость. Бук
вально руками подымали в 
ВО.ЗДУХ боевые машины.

нужен был авиатехник. 
Экипаж нашли. Самолет 
был цел, заправили его го
рючим и полетели на аэро
дром. Только пр^гземлились 
— налетели немецкие ист
ребители. Гонялись за каж
дым человеком. Выручили 
нас тогда соседи — летчи
ки истребительного полка. 
Потерь было немного.

падать. И тогда штурман, 
Имевшая практически тольио 
представление о том, Иан ве
сти  самолет, сумела все же 
д о т я н у т ь  до базы и спасти 
машину.

Родина высоко оценила 
подвиг летчиц.  Е. Носаль бы
ло  посмертно присвоено зва
ние Героя Советского Союза, 
А  Ира Каширина позднее то
же стала Героем Советского 
Союза.

Приходилось и ей, авиа
технику, летать.

это говорило о надежной 
работе авиатехников. И 
когда за освобождение 
Крьгма полк был награ?к-

— Не вернулся один наш 
экипаж с задания: не хва
тило бензина, пришлось 
сделать вынужденную по
садку,' — рассказывает 
Т. Г. Рогозенко. — Сооб
щили по связи в полк. Ко
мандир нашего звена Нина 
Худякова, впоследствии 
ставшая Героем Советского ■ 
Союза, взяла в полет меня:

Вспоминает Таи си я  Георги
евна и такой случай.  ^

С очередного задания вер
ну ли сь  уже почти все само
леты. Нет то лько одного эки
пажа. Нанонец показался по
следний ПО-2. Но накой-то 
странный, неувереннь'ж был 
его полет. Пошел на посадку, 
но в последний момент вновь 
набрал высоту.  И так не
сколько раз. На аэродроме у ж  
н не знали, что думать. Но 
вот посадка удалась пи лоту .  
Из кабины с тр удом выбра
лась Ира Каширина, штурман. 
А пи лота  Дусю  Носаль выта
щили мертвую.

А было тан. На подходе к 
цели самолет попал под об
стрел. Экипаж решил все же 
пробиваться к цели. Это ему 
удалось, задание было у с 
пешно выполнено. Но только 
легли на обратный курс, как 
вновь обстрел, и пилота Ев
докию Носаль сразило оскол
ком насмерть. Машина стала

После Победы Т. Г. Ко
робейникова вернулась на 
Урал, вышла замуж и
вскоре вместе с мужем
Петром Михайловичем Ро
гозенко приехала в Томск. 
Работала на химфармзаво- 
де, училась в облпартшко-
ле, была начальником от
дела кадров на мебельном 
комбинате. Не раз избира
лась она секретарем и чле
ном партийного бюро пред
приятия. И сейчас, на пен
сии, Таисия Георгиевна
продолжает активную об
щественную деятельность. 
Член городского Совета ве
теранов Т. Г. Рогозенко
желанный гость в школах.
училищах, трудовых кол
лективах.

В. МИХАЙЛОВ. ,

ЕждунаРодн1ая
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ЕпортЕРы ТА С С  и АПН саацщай)т

ЗА КОНСТРУКТИВНЫЙ п о д о д  
к П Р О Б Л Е М А М  М И Р А
СТОКГОЛЬМ. Советский документ, 

внесенный 8 мая на рассмотрение уча-. 
стников проходящей здесь конференции 
по мерам укрепления доверия, безопас
ности и разоружению в Европе, отра
жает реалистичный и объективный 
подход к решению задач стокгольмско
го форума. Реализация содержащихся 
в нем предложений, подчеркивают 
представител!-! различных стран, спо
собствовала бы понижению уровня во
енного противостояния на континенте, 
восстановлению доверия между народа
ми.

Делегация ГДР целиком и полностью 
поддерживает этот документ, заявил 
глава делегации посол Г. Бюринг. Пред
ложения Советского Союза направлены 
на достижение позитивного поворота в 
отношениях между Востоком и Запа
дом. Особое значение 1'1меют крупные 
политические меры, включая отказ 
ядерных держав — участников конфе
ренции от применения первыми ядер- 
ного оружия, заключение договора о 
неприменении военной силы и поддер
жании отношений мира. Эти меры на
ряду с другими инициативами, в .то.м 
числе о создании безъядерных зон в 
различных "районах Европы, нацелены 
на уменьшение опасности ядерной кон
фронтации. Советский документ, под
черкнул представитель ГДР, придает 
работе конференции новый положи
тельный импульс.

Приветствуя внесение документа 
СССР на рассмотрение участников 
стокгольмского форума, глава делега

ции Румьшии посол К. Ене выразил 
убеждение, что изложенные в нем 
предложения явятся полезными шага
ми на пути укрепления взаимного до
верия и безопасности на континенте.

Глава делегации Болгарии посол 
Л. Петров заявил, что внесенные Со
ветским Союзо.м предложения показы
вают пути и средства нормализации 
международных отношений. Сейчас, ко
гда мир стал более хрупким, а дове
рие между государствами в Европе и 
их безопасность серьезно подорваны 
начавшимся размещением американских 

ядерных ракет в ряде западноевропейских 
стран, особую актуальность приобрета
ют выдвинутые в советском документе 
крупные меры политического и дого
ворно-правового характера, а так;^е ме
ры в военной области. Они базируются 
на совместных инициативах госу
дарств — участников Варшавского До- 
rqsopa, и нет сомнений в том, что 
практическое осуществление этих пред
ложений станет хорошей основой для 
упрочения доверия и безопасности в 
Европе.

Выступившие на пленарных заседа
ниях представители Италии, Испании, 
Дании отметили позитивное значение 
внесения официального документа 
СССР и заявили, что он будет ими 
внимательно изучен.

Делегации Англии и Канады продол
жают настаивать на известных пред
ложениях НАТО, направленных на рас
крытие военной .деятельности европей
ских государств.

Медаль Й.Лунсу 
за «выдающийся И в И й
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ВАШИНГТОН. Белый дом 
объявил о решении прези
дента Рейгана удостоить 
высшей правительственной 
награды США — «медали 
свободы» — генерального 
секретаря НАТО Й. Лунса. 
Медаль будет вручена ему 
на пышной церемонии в Бе
лом доме самим Рейганом в 
конце мая, когда здесь со
стоится очередная сессия со
вета этого агрессивного бло
ка.

Если верить Белому дому, 
то за 13 лет пребывания на 
посту генерального секрета
ря НАТО Луне внес «выда
ющийся вклад в укрепление 
западного мира и безопасно
сти». Видимо, понятия «мир 
и безопасность» ныне в офи
циальном Вашингтоне име
ют особый, явно извращен
ный, смысл. Ведь все 13 лет 
Луне неустанно трудился на 
ниве раскручивания гонки 
вооружений, укрепления 
агрессивного североатланти
ческого альянса, нагнета
ния напряженности в Евро
пе. Именно с его активной 
помощью Вашингтону уда
лось в 1979 году навязать 
западноевропейским союзни
кам решение о пресловутом 
«ядерном довооружении» 
НАТО. В том, что это опас
нейшее для народов мира 
решение начало реализовы
ваться и на западноевро
пейской земле появились 
зловещие «Першинги» и 
крылатые ракеты, немалая 
заслуга и Лунса.

i i
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ПОРТУГАЛИЯ. Бр.льшо11 популярностью среди комму
нистов, других демократически настроенных слоев обще
ственности страны пользуются произведения классиков 
марксизма-ленинизма, партийные документы ПКП, раз
личные книги по истории Португальской коммунистиче
ской партии. Широкий интерес португальской обществен
ности вызывают также выставки советской книги, регу
лярно проходящие в Лиссабоне и других городах страны.

НА СНИМКЕ: в одном из книжных магазинов Лисса
бона.

Фото г. Петрова.

Съезд социал-демократов Германии

Уходящий со Своего поста 
генеральный секретарь
НАТО пополнит теперь га
лерею удостоенных «меда.ли 
свободы» покойных и все 
еще здравствующих деяте-' 
лей, которых администра
ция Рейгана вознесла' на 
пьедестал «национальных 
героев».

ЭССЕН. (17 мая). Сегодня 
здесь открылся съезд Соци
ал-демократической партии 
Германии (СДПГ). Это — 
первый очередной съезд 
СДПГ после ухода этой 
партии в парламентскую 
оппозицию. Делегаты съез
да, который продлится 
пять дней, обсудят акту
альные внешне- и внутри
политические вопросы, из
берут руководящие органы 
партии.

Одной из главных тем 
съезда СДПГ является кон
кретизация внешнеполити
ческой платформы партии.

Предшествовавший эесен- 
скому внеочередной кельн
ский съезд СДПГ, состояв
шийся в конце прошлого 
года, осудил развертывание 
новых американских ракет
но-ядерных средств первого 
удара на территории ФРГ. 
В рядах партии разверну
лась оживленная дискуссия 
по выработке предложений 
относ1'1тельно «новой поли
тики в области безопасно
сти ФРГ», за пересмотр 
стратегии североатланти
ческого блока. Социал-демо
краты осуждают агрессив
ный внешнеполитический 
курс Вашингтона.

Вице-президент МОК о поездке в Лос-Анджелес
ДЕЛИ, 17 мая. За

явления Национального
олимпийского комитета
СССР о нарушении положе
ний и правил Олимпийской 
хартии и антисоветской ат
мосфере в Лос-Анджелесе 
вполне оправданы и и.меют 
под собой основания. Об 
этом сказал в интервью 
корреспонденту ТАСС вид
ный деятель олимпийского 
движения 1-1НДИИ, вице-пре
зидент Международного
олимпийского комитета Aui- 
вини Кумар.

Такой подготовки, которая 
ведется к Олимпийским иг
рам в Лос-Анджелесе, не 
знала еще история совре
менных Олимпиад, а мне 
довелось бывать на всех 
Олимпиадах после второй 
мировой войны, заявил да
лее А. Кумар. Отход от тра
диции Олимпийякого движе
ния, серьезные нарушения 
положений и правил священ
ной для всех О.Д1'1мпийской 
хартии, нагнетание нездоро
вой атмосферы, чуждой ду
ху Олимпийских игр, пере

дача подготовки Олимпиады 
на откуп дельцам от спорта, 
пекущимся о своих прибы
лях, — вот далеко не пол
ный перечень того, что ста
вит Олимпиаду в Лос-Анд
желесе в особую, прямо ска
жем, грустную категорию.

Я на днях вернулся из 
Лос-Анджелеса, продолжал 
А. Кумар, где по заданию 
президента МОК X. А. Са- 
маранча знакомился с мера
ми безопасности на олим
пийских объектах. Что ска
зать? Вынужея при.знать, 
что атмосфера в Лос-Анд
желесе — это атмосфера нa  ̂
стоящей психологической 
войны против Советского 
Союза, отношение американ
ской прессы — крайне вра
ждебное, В этих условиях 
любой, даже незначитель
ный инцидент будет разду
ваться до невероятных раз
меров, Подобная атмосфера 
поощряет ра.згул всякого ро
да уголовных элементов.

Но особую озабоченность 
вызывает деятельность груп
пы антисоветских организа

ций. Я согласен с мнениями 
многих спортсменов и спорг 
тивных деятелей, что в Лос- 
Аиджелесе чувствуешь себя 
небезопасно. В этой связи 
развернутая там' психологи
ческая война против СССР 
и раздающиеся призывы 
«Убей русских» принимают 
зловещее звучание. За этим, 
как видно, стоит Вашингтон, 
отметил А, Кумар.

Подготовка к Олимпий
ским играм в Лос-Анджеле
се, сказал он, резко контра
стирует с приготовлениями 
к Московской Олимпиаде, 
которая стала настоящим 
праздником спорта, мира и 
дружбы молодежи. Это была 
поистине фантастическая 
Олимпиада.

Сейчас я даже не могу 
судить, что получится в 
Лос-Анджелесе. Без спорт
сменов Советского ■ Союза, 
ГДР, Чехословакии и других 
стран эти Олимпийские -иг
ры потеряют свою привле
кательность и дух самого 
крупного впортивного состя
зания, подчеркнул А. Кумар.
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КАЖДОЕ ЛЕТО СЪЕЗ
ЖАЮТСЯ РЕВЯТА СО 
ВСЕЙ ОБЛАСТИ В ЛАГЕРЬ 
ПИОНЕРСКОГО АКТИВА 
ПОД ТОМСКОМ. И ПОТОМ 
ВЕСЬ ГОД ЖИВУТ ТЕМ 
'ЗАРЯДОМ ЗНАНИЙ, ДРУ
ЖБЫ, ТВОРЧЕСТВА, КО- 

,ТОРЫЙ ПОЛУЧИЛИ ЗДЕСЬ. 
АКТИВИСТЫ ГОРОДСКО
ГО ПИОНЕРСКОГО Ш ТАБА 
ВОЛОДЯ ФУРСИН, ТАНЯ 
НОВИКОВА, ВОЛОДЯ ВА
СИЛЬЕВ, ОЛЕГ ГОЛОСОВ И 
ВАСИЛИЙ ПУГАЧЕВ ТО
ЖЕ ПРОШЛИ ЭТУ ШКОЛУ.

НЫНЧЕ ОНИ ВНОВЬ СО
БИРАЮТСЯ ВСТРЕТИТЬСЯ 
В ЛАГЕРЕ СО СВОИМИ 
СТАРЫМИ И НОВЫМИ 
ДРУЗЬЯМИ.

Фото А. Васильева.

М ОЛОДЫ Е
Б театре юного зрителя 

подведены итоги творческого 
конкурса молодых актеров. 
Среди победителей — моло
дые Людмила Дайнека, 
Владимир Фридман. Сего
дня они рассказывают о 
себе, о своем, пока еще 
очень коротком, творческом 
пути.

ЛЮДМИЛА' ДАЙНЕКА; 
«САМОЕ ГЛАВНОЕ — РА
БОТАТЬ».

Да, это очень важно, ког
да у актера нет простоев, 
он не слоняется без дела по 
театру и не завидует втай
не товарищам, которые в 
это время репе'уируют, _ име
ют возможность выходить 
на сцену в ролях, пусть «и 
не главных. Прекрасно, ког
да есть работа, работа, ра
бота... Не верьте актеру, ес
ли тот жалуется на загру
женность. Он в душе гор
дится этим.

Я счастлива, что стала ак
трисой и после окончания 
Новосибирского училища 
попала именно в Томский 
ТЮЗ. Здесь новый коллек
тив, значит, поиски своего 
пути, а это интересно.

Многое в актерской судь
бе зависит от первых шагов 
на сцене, от внимания кол
лег, режиссера. Ведь надо, 
чтобы тебя «увидели», по
могли поверить в себя. Мне 
повезло. Я не была без ро
лей, причем ролей разных, 
иногда невероятно труд
ных. Обсуждение спектак
лей, отдельных ролей бы
вает отк р о в е н н ы м  и 
часто весьма нелицеприят
ным. Все понимают, что это 
не из желания уязвить- 
чье-то самолюбие. Ведь 
претензии зрителей к нам 
часто еще обоснованны. Не 
хватает мастерства, надо 
учиться. Я чувствую это по 
себе. Каждая новая роль

А к т е р ы и р о л и

обогащает, приобретаешь 
опыт, но в то же время яв
ственнее ощущаешь, что 
многое тебе неподвластно.

Сцена не терпит лени — 
душевной и физической. 
Хорошо это поняла по соб
ственному, пусть и неболь
шому пока, опыту.

Говорят, что мне везет. 
Может быть. Но начинала я 
с крошечных эпизодов и не 
видела поводов обижаться. 
Ведь сыграть в эпизоде — 
ответственно. В считанные 
минуты пребывания на сце
не надо рассказать зрителю 
о своем герое 'все. Эпизод 
ко многому обязывает, учит 
умению сконцентрировать 
свои силы, быть собранным. 
Правда, не вуду спорить: 
получить большую роль 
(особенно интересную) все 
же приятнее. Для меня та
кой ролью была Лена в 
спектакле «Чудеса в ожида
нии лета» в постановке ре
жиссера О. Хейфеца. Рабо
тала с огромным напряже
нием и удовольствием.

Радость принесло мне уча
стие в другом спектакле 
О. Хейфеца «Плуфт, или 
Сокровища капитана Шти
ля». Я играла Маму. Ни
как не могла найти вер
ного решения образа. Роль 
потребовала качеств, мало 
свойственных моему харак
теру. Я — резкая, энергич
ная, во всем предпочитаю 
спортивный стиль. А  тут — 
дуновение, легкость, изящ
ная пластика. Надо было 
перестраиваться.

Совсем другой характер 
ждал в спектакле «Недо
росль». Здесь уже возрастная 
роль — Еремеевна. В ста
ринном костюме долго чув-

Спорт

М а т ч и  на  в ы е з д е
Очередные встречи том

ской команды «Манометр» 
состоялись в Рубцовске с 
футболистами «Торпедо» и 
в Чите с местным «Локо
мотивом». Первый матч за
кончился победой хозяев по

ля — 1:0. У  железнодорож
ников томичи выиграли с 
крупным счетом — 6:0. На
брав шесть очков в чемпио
нате страны, «Манометр» 
находится в лидирующей 
группе.

М. СЛАВИН.

С новым р е к о р д о м
в Тольятти завершилось 

молодежное первенство
РСФСР по легкой атлетике. 
Успешно выступил на этих 
соревнованиях воспитанник 
ДЮСШ «Юность» Вадим 
Мензоров. Юный спортсмен 
выиграл спор среди метате
лей диска с результатом 47

метров 40 сантиметров. В 
толкании ядра Вадим был 
вторым, но установил новый 
рекорд области. Теперь он 
равен 17 метрам 10 санти
метрам. Тренирует легкоат
лета В. В. Вершинин.

Н. ПАВЛОВ.

Кубок кубков у «Ювентуса»
ЖЕНЕВА, 17 мая. (ТАСС). 

Футболисты итальянского 
«Ювентуса», выиграв в Ба
зеле у португальской коман
ды «Порто» — 2:1, завоевали 
Кубок обладателей кубков 
европейских стран.

Первый гол на 12-й мину
те забил итальянец Виньола. 
На 29-й Соуша сравнял

счет, но в дальнейшем преи- 
^мущество итальянцев было 
'бесспорным. Бонек на 40-й 
минуте провел все решив
ший мяч.

«Ювентус», став в этом го
ду чемпионом Италии, в 
следующем сезоне будет вы
ступать в розыгрыше Куб
ка европейских чемпионов.

ствовала себя венецианов- 
ской девушкой. Помните, 
сидит у поля? Благодарна 
режиссеру за терпение на 
репетициях.„ А  оно понадо
билось в немалых размерах. 
В конце концов мы приш
ли к нужному результату 
— я вошла в образ.

Моя актерская биография 
складывается удачно. При
знательна за это театру. 
Есть и мечта. Очень бы хо
телось сыграть в спектакле 
на военно-патриотическую 
тему. К сожалению, мои 
сверстники не всегда в пол
ной мере ценят то, что за
воевали и сберегли для них 
старшие поколения. Очень 
важно средствами театра го
ворить правду о войне, что
бы молодые понимали, ка
кой ценой достался мир и 
как важно уберечь его сей
час.

ВЛАДИМИР ФРИДМАН: 
«НЕ УВЛЕЧЕНИЕ, А  ПРИ
ЗВАНИЕ».

Совсем недавно я получил 
роль, о которой можно было 
только _мечтать. Играю Бу
сыгина ’в спектакле «Свида
ния в предместье». Серьез
ная драматургия А. Вампи
лова, 'прекрасно выписанная 
роль... Естественно, что ра
дости моей не было преде
ла. Побежал на почтамт и 
отбил сразу несколько теле
грамм—родителям и друзь
ям. Их смысл: меня призна
ли. Ведь долгое время сце
на была только увлечени
ем. Никто, кроме меня, не 
думал, что это — мое на
стоящее призвание.

Я закончил Курский по
литехнический институт, ра
ботал прорабом на стройке. 
Откровенно скажу, пользы

В залах областного худо
жественного музея работает 
персональная выставка про
изведений известного том
ского художника Василия 
Федоровича Попова. Она 
приурочена к 60-летию со 
дня рождения живописца и 
35-летию его творческой 
деятельности.

Долгий и плодотворный 
путь в искусстве за плеча
ми Василия Федоровича. 
Выпускник Иркутского ху
дожественного училища, он 
сразу становится участни
ком многих выставок. С 
1948 года В. Ф. Попов жи
вет и работает в Томске.

Произведения художника 
— а это' главным образом 
пейзажи, портреты — рас
сказывают о красоте сибир
ского края, раскрывают ду
ховный мир современников.

Внимание посетителей 
привлекают прежде всего 
лирические пейзажи. Тако
вы ■ «Когда цветет черему
ха», «Летом», «Полдень», 
«Сентябрьское солнце».
Краски этих пейзажей, соз
данных в поездках по на
шей области, радостны, лу
чезарны. На основе боль
шого этюдного материала 
выполнены полотна «Вечер 
на Томи», «Над Обью», 
«Раздолье». Они утвержда
ют значительное, вечное в 
природе...

Важное место на выстав
ке и в творчестве художни-

п з г г и
от меня там было мало. Ко
нечно, старался выполнять 
свои обязанности, но не 
было настоящего интереса 
к делам. Переживал сам, 
переживали родители. Осо
бенно отец, который был 
уверен, что сын вырос серь
езным человеком и пойдет 
по его стопам.

В один момент я почувст
вовал: надо решиться на
серьезный шаг. К тому вре
мени слышал немало пре
красных отзывов о Томске, 
как о городе .высокой куль
туры (теперь это мнение 
разделяю вполне), о ТЮЗе, 
только что открывшемся 
здесь. Так и получилось. 
Ошарашив своим заявлени
ем родителей, я отправился 
в Томск попытать счастья.

Что и говорить, сначала 
было тяжело. Понимал: ав
торитет можно завоевать 
только хорошей работой. 
Старался, мучился, учился... 
Не раз впадал в отчаяние 
и все-таки был счастлив, 
что нашел свое место в жи
зни. А  это самое глав
ное. Мой путь в театре на
чинался с вводов. Актеры 
не любят их. Это и понят
но, приходишь в спек
такль, где уже давно задан 
рисунок роли, расставлены 
акценты. Надо «надеть чу
жое платье», да так, чтобы 
оно сидело по тебе. Причем 
нередко вводят тебя в спек
такль за два, а то и за один 
день. Кто-то руку вывих
нул, кто-то заболел... В «Не
доросле» мне таким обра
зом пришлось сыграть 
Правдина, Пр<?стакова и 
Вральмана. Зато это была 
отличная проверка сил. 'Ут
верждают, что я ее выдер
жал. На моем счету появи
лись серьезные роли. Я сы
грал Кешу в спектакле 
«Чудеса в ожидании лета», 
теперь — Бусыгина.

Что где случилось!

А У Т Р О М  
С Т А Л О  
С Т Ы Д Н О  ...
Для владельцев личного 

авто- и мототранспорта в 
сельской местности сущест
вует такой порядок. Сов
хозная база ГСМ по тало
нам, приобретенным авто
мобилистами, отпускает им 
горючее, а затем сдает эти 
талоны на центральную 
нефтебазу, которая восста
навливает совхозный фонд 
бензина.

Случилось так, что шофер 
совхоза «Таежный» В. Сте
панов, приехав заправлять
ся на центральную нефте
базу, застал заправщицу за 
пересчетом сданных хозяй
ствами талонов. Увидел и... 
соблазнился. Заметив, куда 
заправщица складывала та
лоны, он, выпив для храб
рости, дождался ночи и от- 
■лравился на промысел. Вы
ставив стекло, похитил та
лоны на 1.100 литров бензи
на.

Похитить-то он похитил, 
но оставил столько следов, 
что быстро был обнаружен 
органами милиции. Талоны 
у него изъяли.
. — Утром, когда протрез

вел, — уныло говорил со
трудникам незадачливый 
похититель, — так стыдно 
стало...

— Почему же не вернул 
талоны?

— Боялся...
Бакчарский народный суд 

приговорил стыдливого во
ришку к трем годам лише
ния свободы условно с обя
зательным привлечением к 
труду на.объектах народно
го хозяйства.

н; ФЕДОРОВ,
начальник Бакчарского 

РОВД.

В залах и на вернисажах

Яркий талант
ка занимают портреты. Уже 
самые первые опыты в этом 
жанре принесли В. Ф. По
пову успех. Портретные ра
боты, вошедшие в экспози
цию, отмечены глубоким 
психологизглом. Автор стре
мится подчеркнуть главное, 
характерное в тех, кого он 
пишет. Отчетливо ощуща
ешь влюбленность худож
ника в своих героев (порт
рет В. Гроховского, «Ме
ханизатор»).

В последние годы худож
ник все чаще обращается к 
тематической картине. Его 
привлекают грандиозный 
процесс освоения Сибири, 
трудовые свершения сиби
ряков. Прэтично воспеваю
щее красоту труда полотно 
«Обские рыбаки». Легкость 
мазка, звучная цветовая 
гамма, словно напоенная 
солнцем, рисуют кэ5!тину 
ветреного летнего дня, «за
ряжают» бодрым настрое
нием. В полотне «Далеко в 
Ванжыл-Кынаке» найден 
оригинальный композицион
ный прием. На берег вы
сыпали деревенские маль
чишки. В глазах — вопрос, 
ожидание. Через состояние 
герРев раскрывается смысл

происходящего: приход но
вого на далекий север.

Удивительны пейзажи 
Крыма, стоящие особняком 
среди сибирских полотен. 
Того, кто хорошо знает при
роду этого края, поражает 
умение художника передать 
особенности южного коло
рита. После сдержанных по ■ 
колориту, несколько суро
вых сибирских пейзажей 
зритель оказывается лицом 
к лицу с ослепительной си
невой моря, нагромождени
ем влажных, покрытых мо
хом скал... Живопись здесь 
приподнята по настроению, 
мажорна. Но пейзажи Кры
ма — это еще и раздумье 
о жизни, 6 человеке. Вот 
почему так величавы изо
бражения горных ландшаф
тов, в них словно слышат
ся отзвуки больших собы
тий давних времен («Судак. 
Крепость», «Древние сте
ны»).

В. Ф. Попов полон твор
ческих замыслов. Томские 
зрители еще не раз встре
тятся с ^искусством земляка. 
И хочется пожелать ему 
больших творческих успе
хов.

Л. БЕЛКИНА.

В годы войны, в радиороте, 
125-го полка связи 60-й ар
мии с л у ж и л и  сибиряки Ма
ша Новоселова, Вера Халдеева, 
Алексей Прихедьно. Прошу от 
к ликну ться ,  дорогие однопол
чане! Мой адрес: 440600-. Пен
за, у л .  Московская, 82, но, 51, 
Суконцевой (Пермяковой) Ма
рии Григорьевне.

погола
Сегодня по области —■ вре

менами слабые осадки, ве
тер юго-западный, 7—12
мет)к)в в секунду, темпера
тура 8—13 градусов тепла. В 
Томске в конце дня слабый 
дождь, температура 8—10 
градусов тепла.

20—21 мая — облачная по
года с прояснениями, места
ми осадки, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью минус 1 — 
плюс 4, при прояснениях 
1—6 градусов мороза, днем 
6—11 градусов тепла..

т  - T e a f

ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ОБЛАСТНОЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ

19 мая. «Рождество в доме
сеньора К у п ь е лл о »  —  19-30,

20 мая. « Л г у н ь я »  —  19-30. 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

19 мая. « П л у ф т ,  или Сокро
вища капитана Ш т и л я »  —  12, 
17.

19 мая. Большие эстрадные 
концерты с участием ансамб
ля « П Л А М Я »  и эстрадного ор
кестра « С О В Р Е М Е Н Н И К » ,  со
листов —  лауреатов и д и п ло 
мантов всесоюзных и всерос
сийских конкурсов —  заслу- 
гкенной артистки Узбекской 
С СР Л .  К А Н Д А Л О В О Й .  Г. К А 
М ЕН Н О ГО , Р. Х А Р И С О В А  —  
17, 20.

В КИНОТЕАТРАХ:
«Г ОДИНА»

19 мая. « П р и с т у п и т ь  к л и к 
видации» (две серии) —  8-40.
13- 30, 16, 18-40, 21-10. Д р у 
жинный сбор, посвященный 
дню  рождения Всесоюзной пи
онерской организации им. 
В. И. Ленина.  _ В заключение- 
фильм «А н д р е й к а »  — 11-10.

имени М. ГОРЬКОГО
19 мая. «Тай на «Черных 

дроздов» -т- !!. 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Приказано взять живым» —  
8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. 'Д етски й  сатириче
ский кинож урнал « Е Р А Л А Ш »
—  9', 10-05, 11-10, 12-15. 15-30.
«Секреты при роды » NsNs 4, 5, 
«У л ы б н и те с ь  в олку»  •—  13-20,
14-25, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
19 мая. «Та й н а  «Черны х 

дроздов» —  9. 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
Торжественные пионерские
сеансы —  8, 10-30. 12-30,
14-30. «Приказано взять ж и 
вым» —  16-30, 18-20, 20-10, 22. 
«Красногалстучной пионерии 
посвящается...» (торжествен
ный сеанс). Фп.чьм « Ф л а г и  на 
баш нях»  —  10-30.

«ПИОНЕР»
19 мая. Мультсборник « Н у ,  

погоди!»  (7-й выпуск) — 9.
«М агия  черная и белая» —  
11, 13, 15, 16-40. «С ы щ и к »
(две серии) ■—  18-20. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 мая. «М е сть  и закон» 

(две серии) —  9. 11-30, 14,
16- 30. 19, 21-20, -«Часы оста
новились в полночь »  —  • 14, 
16, 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
10 мая. «А р м и я Тр я с о гу зк и »

—  9-20. «М е сть  и закон» (две 
серии) —  11, 13-30, 16. 18-30, 
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
19 мая. «Р е ц е п т  ее молодо

с т и »  —  17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД»
19 мая. «Го р о д  мастеров» —  

15. «Д е ло  д л я  настоящих 
м уж чин» —  17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

19 мая. «Дело № 306» —'
17- 20, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подш ипникового

ЗАВОДА
19 мая. «Р е в а н ш » —  17-10, 

19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС-П

10 мая. «Легенда о диной 
природе» —  11, 13, 15, 17.

Ввиду окончания в 1984 
году всех мелиоративных 
работ на участке орошения 
«Городской», расположенном 
в границах реки Кислов
ки и автотрассы Томск — 
Шегарка (между автозапра
вочной станцией и мостом 
через р. Кисловку), запре
щается посадка картофеля 
жителям города и поселка 
Тимирязевского по всей 
площади мелиоративного 
строительства.

Дирекция
«Томсксовхозводстроя».

Институт химии нефти СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение ва
кантной должности млад
шего научного сотрудника 
по специальности «химиче
ская физика»

Документы представлять 
на имя ученого секретаря в 
течение месяца, со дня опу
бликования объявления в 
газете по адресу: 634055,
Томск, пр. Академический, 
3, ИХН СО АН СССР.

С У Б Б О Т А ,  19 мая
Д Е Н Ь  Р ОЖ Д ЕН И Я  

В С Е С О Ю З Н О Й  П И О Н Е Р С К О Й  
О Р Г А Н И З А Ц И И  И М ЕН И  

В. И. Л Е Н И Н А
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время^. 8.50. сЕсли 

хочешь быть здоров». 9.00. 
20-й тираж «Спортлото». 9.10. 
«Движение без опасности». 
9.40. «Государственная грани
ца». «Мирное лето 21-го го
да». 2-я серия. 10.45. «По му
зеям и выставочным залам». 
Международный день м^^зеел. 
11.25. Концерт. 11.55. «Глуби
на». Доку1ментальный фильм 
из цикла «Люди большой 
судьбы». 12.25. Праздничный 
пионерский концерт. 13.05. 
«Мир растений». 13.50. «Семья 
и школа». 14.20. Велогонка 
мира. 14.40. «Сегодня в ми
ре». 14.55, «Очевидное — не
вероятное». 16.05. «Мишка, 
малыш и другие». Коротко
метражный художественный 
телефильм для детей. 16.30. 
Беседа политического обозре
вателя Л, Л. Вознесенского. 
17.00. Мультфильм. 17.20. «Со
дружество». 17.50. Выступле
ние Государственного О.мского 
русского народного хора. 
18.Зо. «Хоши.мин». Память об

источнике». Премьера 
ментального фильма. 1У..йо. 
Пре\Т1>ера телеспектакля

«Пусть выступит он». По мо
тивам произведений Дж. Лон- 
дона.' 21.00. «Время».
Концерт. 23.00. Новости. I '

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. Утренняя гимнастика.
8 15 «Если хочешь быть здо
ров». 8.45. «После школьного 
звонка».. Документальный
фильм. 8.55. «Утренняя поч
тя». 9.25. Программа Воро- 
негкской студии телевидения.
10.45. «Что? Где? Когда?». 
12.15. чемпионат СССР по 
вольной борьбе. 12.45. «Вок
руг смеха». 14.20. «Стадион 
для всех». 14.50. Концерт 
II Международного музыка.ль- 
ного . фестиваля в СССР. 15.о0.

- «Новоселье». Документальный 
фильм. 16.50. Менгдународный 
турнир по водному поло. 
Сборная СССР ~  сборная Ру
мынии. 17.10. Премьера худо
жественного телефильма
«Транзит*. 1-я и 2-я серии.

• 19.15. «Музыкальный киоск».
19.45. «Международное обоз
рение». 20.00. «Спокойной но
чи. малыши!», 20.15. «Здо
ровье». 21.00. «Время». 21.35. 
Международный турнир по 
водному поло. Сборная Испа
нии — сборная СССР. 22.00. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Арарат» — «Днепр». 2-й 
тайм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕШгО.

Томская городская телефонная сеть доводит до сведе
ния всех абонентов и граждан города, что с 18 мая 1984 
хода изменится нумерация бюро ремонта с двух- на 
трехзначную, т. е. к номеру «08» добавится третья цифра 
номера АТС.

Абоненты АТС-1, т. е. те, у которых первая цифра 
номера телефона «1» (например, № 1-16-99, 1-35-08 и т. д.), 
должны набирать «081».

Абоненты АТС-2 (например, № 2-30-65, 2-65-98 и т. д.) 
должны набирать «082».

Абоненты АТС-3 (например, № 3-44-99, 3-06-95 и т. д.) 
должны набирать «083».

Абоненты АТС-4 (например, № 4-16-95, 4-45-36 и т. д.) 
и абоненты всех подстанций, включенных в АТС-4, 
т. е. те, у которых первая цифра номера «6» (например, 
№ 6-53-56, 6-23-49 и т. д.), должны набирать «084».

Абоненты АТС-5 (например; № 5-06-98, 5-12-65' и т. д.) 
должны набирать «085».

ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЕ БЮРО РЕМОНТА ПРИНИМА- 
ЕТ ЗАЯВКИ ТОЛЬКО НА УСТРАНЕНИЕ ПОВРЕЖДЕ
НИЙ.

С целью ускорения прохождения телеграмм от отпра
вителя до адресата и ускорения их доставки коллегия
Министерства связи СССР постановлением от 14 мая 1981 
года приняла решение внедрить повсеместно положи
тельный опыт ряда предприятий связи страны—Белорус
ской и Литовской ССР по доставке телеграмм адресатам 
путем их передачи на квартирные и служебные телефо
ны с последующей доставкой.

Передаче телеграмм на квартирные телефоны должна 
предшествовать большая подготовительная работа по со
ставлению картотеки и служебных телефонов адресатов.

Для этой цели необходимо в доставочных предприяти
ях телеграфной связи иметь списьси телефонов абонентов 
городской телефонной сети с их адресами,

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ! Убедительно просим за
регистрировать номера квартирных и слулсебных те*ле- 
фонов в отделениях связи, обслуживающих вас.

Передача телеграмм на квартирные и служебные теле
фоны адресата БУДЕТ ПРОИЗВОДИТЬСЯ ТОЛЬКО ПРИ 
СОГЛАСИИ АДРЕСАТА НА ЕЕ ПРИЕМ.

Томский почтамт.

Томский рентой вокзал 
принимает коллективные за
явки от учебных заведений, 
предприятий и организаций 
города на экскурсионно-про
гулочные рейсы, совершае
мые теплоходом «Москва»^с 
15 мая 1984 г.

Справки по тел. 2-23-10.

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени фи
зико-технический институт 
им. в. Д. Кузнецова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной должно
сти младшего научного со
трудника по специальности 
«радиофизика, включая 
квантовую радиофизику».

Срок подачи документов 
— одик месяц со дня опу- 

■ бликования объявления в 
газете.

Документы направлять по 
-адресу: -634050, Томск, пл. 
Революции, 1, СФТИ, учено
му секретарю.

Советский р а й к о м
ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей кате
гории «А »  (мотоциклисты) и 
«в » (любители). Запись 
проводится с 9 до 18 часов 
по адресу: г. Томск, пер. 
Нахановича, 8, каб. 10. При 
себе иметь паспорт и 3 фо- 
т © к а р т о ч к и  размером 
3,5X4,5 см. Тел. 2-52-71.

Ректорат, партийная, 
профсоюзная организации, 
KOJiJieicTHBbi кафедр про- 
лМышленной и медицинской 
электроники и высшей 
математики Томского поли
технического института вы
ражают соболезнование 
доцентам кафедр С. Л. Це- 
хановскому и И. А. Цеха- 
новскому по поводу смер
ти отца, лауреата Государ
ственной премии, участни
ка Великой Отечественной 
войны, ветерана лесной 
промышленности

Ц Е Х А Н О В С К О ГО  
Александра Ивановича*

Администрация и обще
ственные органи.зации кли
ник Томского 'Медицинско
го института изв'ещают о 
безвременной кончине ста
рейшего работника — опе
рационной сестры госпи
тальной хирургической
1СЛИНИКИ

Б Р Ю Х О В Ой  
Таи сьи  Николаевны

и выражают соболезнова
ния родным и близким.

Коллектив Томского об
ластного управления «Мед- 
техника» глубоко скорбит 
по поводу смерти сотруд
ника

М О Л О Д Ц О В А
Владимира Дмитриевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и бли
зким покойного.

Похороны состоятся 21 
мая.

V '
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